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С ен о к о с: 
но где ж е

ее н о ?
Этот вопрос адресуем большинству сельских районов

в очередной сводке обл- 
агропрома на 6 июля при
влекают внимание две ци
фры:' 1 и 1,06. Столько 
центнеров кормоединиц на 
условную единицу поголо
вья скота заготовлено соот
ветственно к этой дате в 
прошлом году и нынче. Обл- 
алропром фиксирует даже 
сотые доли престижного от
рыва от прошлогоднего уро
вня заготовки кормов. Хоте
лось бы думать, что такая 
скрупулезная точность гово
рит только об одном — о 
высочайшей цене сенокосно
го времени, 1Когда поистине 
день год кормит. Когда упу
щенное невоз1можно чем-ли
бо восполнить, ибо сибир
ское лето отказывает в 
этом. Когда искусство руко
водства работами на лугах 
отбрасьшает рассуцадения 
типа: здесь властвует само
стоятельность хозяйства, а 
здесь — комацдно-нажим- 
ной метод. Нет, тактику оп
ределяют природно-климати
ческие факторы, сложившие
ся особенности лета, они и 
«командуют». Тан что не
удача ожидает тех, кто не 
прислушается к самой же
стокой из возможных 
команд...

Как идет накопление кор
мов в соседних. соревну
ющихся районах? Нет ни
чего объективнее ‘подобного 
сопоставления, потому что 
территорию в несколько де
сятков километров отличают

не осадки, не тепло, а уро
вень хозяйствования.

Томский — Аснновскнй
По кормоединицам оба 

района опережают прошло
годний график, особенно за
метно — Томский район. 
Здесь заготовлено около 
двух тысяч тонн травяной 
муки и десяти тысяч тонн 
сенажа. Основной объем да
ла озимая рожь, которая 
выращивается в районе 
только на кормовые цели. 
Однако высокой плотности 
скота не везде соответству
ет кор:уЮ‘Проиэводс.тво. 19.-ю 
агрегатами произведено тра
вяной муки и гранул мень
ше, чем 14-ю в Кожевни- 
ксвском районе. Сева при
пасено 54 тонны. Мало ско
шено и трав — всего 9 про
центов. Хозяйства пригород
ного района вынуждены 
сдерживать косовицу в на
дежде, что шсле июньских 
холодов сеяные травы при
бавят 1В зеленой массе. Тра
востой неудобиц, \ наоборот, 
нынче достаточно хорош, и 
здесь все решает растороп
ность горожан.

Первые результаты аси- 
нрвцев удовлетворительны 
на прошлогоднем ^ н е , но 
значительно ниже, чем в 
Зырянокам и Первомайском 
районах.

Кожевииковский — 
Шегарский

Соревнование этой пары 
повторяет прошлогодний 
сюжет. Заготовив больше

всех в области сенажа, ше- 
гарцы вышли вперед и по ко
личеству кормовых единиц 
на условную голову скота. 
У кожевниковцев заметно 
стремление использовать са
мое благоприятное время 
для заготовки сена. По это
му виду корма — 705 тонн 
— они лидируют в област
ном соревновании. Как и по 
запасам травяного концент
рата, которого приготовлено 
2.140 тонн. Шегарский рай
он имеет на сегодня 151 
тонну сена — мало, но это 
второй в области результат.
Зырянский—Первомайский

Оба района _ не спешат 
превзойти прошлогодние 
темпы, отстают на 0 ,1 цент
нера к. €., ‘И это позволяет 
Зырянскому району зани
мать третью строчку в об
ластной сводке—после Ше- 
rapciKoro и Кожевниковского. 
Но первомайцы создали за
дел для рывка. скосив 27 
процентов сенокосных уго
дий. Для сравнения: по об
ласти окошено 8 процентов, 
в Кожевниковском районе— 
21, в Шегарском — 19.

Хозяйства Причулымской 
зоны медлят с заготовкой 
сена, хотя, по мнению спе
циалистов, урожай кормо
вых угодий здесь выше, чем 
в приобских совхозах.
Кривошениский— Молчанов*- 

ский
На лугах этих районов 

появились первые стога —

признак того, что сенокос
ная страда развернулась в 
полную силу. Причем луч
ше поставлено дело в Мол- 
чановском районе, пример
но вдвое меньшем по объе
мам сельскохозяйственного 
производства и «прикрьгоа- 
ющем» с севера Крнвоше- 
инский район. Молчановцы 
имеют 0,9 центнера кормо
единиц на условную голову, 
а соседи — 0,3. Первые «а 
8 АВМ произвели 553 тон
ны травяной муки, а вторые 
— на 4—503, меньше Кри- 
вошеияский район загото
вил сенажа и сена.

Бакчарский — Чаинский
К 6 июля совхозы Бак- 

чарского района заготовили 
травяной муки и ceeStea 'ПО 
0,9 ц к. е. на условную го
лову, это больше прошло
годнего на 0,4 ц и на 0.5 ц 
больше, чем у соревную
щегося с ними района. Бак- 
чарцы скосили 2;268 гекта
ров трав, чаинцы 621. 
Сена пока нет ни у тех, ни 
у других.

ф * *
Из других северных рай

онов заготовку кормов ве
дет только Колпашевский. 
В пересчете на единицу по
головья запас создан такой 
же. как в Бакча,рском и 
Мол'тановском районах. В 
Парабельоком районе задей
ствован один агрегат по про
изводству гравявой муки из 
имеющихся семи, он вы
дал первые 18 тонн.

Обская пойма в север
ных районах после высокого 
паводка еще не готова при
нять кормозаготовителей.

В целом по области так
тика сенокоса выглядит так. 
Травяной муки и сена при
пасено меньше прошлогод
него, сенажа—больше.! В ‘нес
кольких районах неожидан
но появился даже силос из 
трав. Не означает ли это, 
что выбран не самый опти
мальный вариант? Погода-то 
установилась как раз для 
заготовки сена, такой пого
ды . с длинным световым 
днем не будет в конце июля 
и подавно—в августе. Сама 
прирО‘Да дарит сегодня са
мые качественные корма.

|Г. ЮРЬЕВ.

ГАРАНТИЯ 

ВЫСОКИХ 

НАДОЕВ
В нашем хозяйстве спе

циальный кормозаготови
тельный отряд возглавил 
толковый организатор — 
Ю. ГуТ'Оро̂  Этом.у мобидьно- 
му. хорошо'Подготовленному 
коллективу, а в нем 10  ме
ханизаторов, предстоит за 
сезон заготовить 1.750 тонн 
сенажа, 5 тысяч тонн си
лоса и 1 тысячу тонн сена. 
И, конечно же, основная 
доля работ приходится на 
ударный месячник. Подсчи. 
тано, что всего за сезон, 
с учетом травяной м,уки и 
корнеплодов,, на условную 
голову скота будет припасе
но 25 центнеров кормовых 
единиц — рубеж вполне до
стижимый.

Кормозаготовители сами 
^юнимают необходимость 
работать, не , принимая за 
основу средние уровни, 
Окажем, запланировано не 
менее 500 тонн витамин
ных гранул. А коллектив 
АВМ, возглавляемый А. Иг- 
iHarenKO, обязался выдать 
на 50 'тонн больше.

Не могу не поделиться 
и тем, как организован у 
нас нынче «зеленый кон
вейер». Культуры, посеян
ные для летней подкормки 
животных, заняли более 
500 гектаров, предусмотре
на разбивка на 7 сроков. 
Последовательность такова: 
сперва окармливается ози
мая рожь, потом подходят 
однолетние травы, затем 
наступает пора кукурузы, 
отавы, корнеплодов... Сей

час надой на фуражную ко
рову в сутки приближается к 
15 " килограммам. Ек;ть воз
можность этот высокий уро
вень сохранить подольше.

Т. НИКИТИНА, 
главный агроном 

совхоза «Аснновскнй».

Город — селу

Июль — горячий месяц 
сенокосной поры. Рядом с 
сельскими жителями встают 
горожане. Наш корреспон
дент беседует на эту тему с 
секретарем Томского горко
ма КПСС А.П. Жуковым.

— На договорной основе 
строят сегодня свои взаимо
отношения с селом томские 
предприятия. Определена 
конечная цель — на каждо
го жителя города заготовить 
по 1 тонне зеленой массы (а 
если с учетом обеспечения 
подсобных хозяйств, на 
каждого работающего при
ходится по две тонны). Ос
новное направление взято 
на увеличение механизиро
ванной заготовки. Правда, в 
Томском сельском районе

«КВАРТИРЬЕРЫ» УЕХАЛИ НА СЕВЕР
горожане собирают травы по 
неудобицам и основное их 
орудие — коса. Но на ряде 
предприятий, там, где воз
можно, облагородили сено
косные угодья своими сила
ми и тоже пустили технику.

У томичей в общей слож
ности 73 подшефных хо
зяйства. В них на условную 
голову животных решено 
заготовить по 25 центнеров 
кормовых единиц. Там, где 
такой уровень был достиг
нут в прошлом году, ни в ко
ем сл.̂ ’чае не допустить сни
жения, а где не удалось 
этого сделать — нынче обя
зательно достиге -̂ть.

Выполнить заключенные 
договоры — вот главная за
дача. На лугах уже работа

ют более 200 коллективов. 
К 5 июля было заготовлено 
15.205 тонн зеленой массы. 
Больше на 4,5 тысячи тонн, 
чем на это же число в про
шлом году. Но основная 
часть — 10.700 тонн — 
приходится, на Томский рай
он. В северных пока не по
дошли травы. Но туда уже 
прибыли «квартирьеры» для 
обустройства вахт. Этот ме
тод .проверен на северных 
лугах и оказался весьма 
эффективным.

— Анатолий Павлович, 
каждый горожанин понима
ет, что корма — основа про
дуктивности животноводст
ва. То есть от каждого в 
полном смысле зависит, 
сколько будет в магазине

молока, сметаны, масла и 
других продуктов животно
водства. Но,из 15 тысяч 
тонн семь тысяч прихо
дятся на один Советский 
район. Что же медлят дру
гие? ^

— Мы тоже объясняем 
всем, что нечего ждать. 
Сейчас травы наиболее пи
тательны и ко'рм из них по
лучится высокого качества. 
Так что выполня'гь догово
ры надо без промедления. У 
каждого из четырех город
ских районов есть свой пла
вучий завод по приготовле
нию витаминню-травяной 
муки. Их экипажи сформи
рованы 'ИЗ томичей, и, как 
только подним'утся травы в

Обской пойме, эти заводы 
двинутся в путь.

— Одновременно с заго
товкой кормов село нужда
ется в другой помощи —на
до ухаживать за овощами.

— Совхоз «Степанов-
ский» сообщил, что у  него 
нужно пропалывать 215 гек
таров капусты, 2 1 0 —морко
ви. «Томь» имеет 200—капу
сты и 120  гектаров свеклы, 
много овощей - в совхозе 
«Батуринокий». И, конечно 
же, томичи откликнулись. 
Одновременно город готовит 
базы для приема овощей, 
для механизированной
уборки их, обо.^дуются 
пункты для сортировки.

Беседу вел
П. КОЛОТОВКИН.

СТРОИТСЯ НЕФТЕХИМ

МИФ о СЛАБОМ 
ЗАКАЗЧИКЕ

Им привыкли прикрываться <на строи
тельстве производства ЭП-300 четвертого 
пускового комплекса ТНХК.

в этом году здесь долж
ны начаться 1пусконаладоч- 
ные работы. Но, чтобы ве
сти речь о пусконаладке, 
нужно иметь в готовности 
контуры — технологические 
линии одного и того же 
продукта. На этом участке 
и происходят постоянные

S Партийный комитет и 
g объединений постройкой 
S строительства 4-го пуско- 
S вого комплекса Томского 
S нефтехимического комби- 
> ната подвели итоги орга- 
Е низованного в прошлом 
•  году экономического все- 
S обуча, который должен 
“ был стать одним из эле- 
S ментов подготовки кол- 
В лектина к переходу на 
В хозяйственный расчет н 
S самофинансирование.

Чтобы оценка эффектив
ности учебы была объ
ективной, предваритель
но был проведен опрос 
общественного мнения о ра
боте в новых услсшиях. Все
го опрошено 29 первых руко- 
вЮдителей, 45 инженерно-тех
нических работников, 107 
рабочих. Получились инте
ресные данные. Принимая в 
целом новую систему хозяй
ствования, 41 процент ру
ководителей, 63,6 процента 
ИТР и 77,7 процента рабо
чих отметили недостаточ
ную подготовку к переходу 
на хозрасчет; говорят, что и 
на сегодняшний день неяс
но, какова роль рабочего, 
инженерно-технического ра
ботника, руководителя в 
новой системе. Соответст-

срывы. Пока из 87 конту
ров не смонтировано ни од
ного. В чем причины отста
вания? Раньше строители и 
монтажники оправ-дывались 
Цедокомцлектацией изделий 
и оборудования по вине за
казчика. Посейчас этот воп
рос решен. Из общего коли

чества (более 5 тысяч еди
ниц) укомплектовано 4,5 
тысячи. Их можно монтиро
вать. Вот мнение начальни
ка производства ЭП-300 
В. А. Бушкова:

— Строители й монтаж
ники привьюли прикрывать
ся мифом о слабом заказ
чике: дескать, он что-то не 

; выдал, не поставил. А сей
час, когда проблема с ком- 
плентацией снята, не могут 
сориентироваться. Хотя и 
уверяют, что увеличат ко
личество людей, уложатся в 
срок. Но пока изменений 
нет. Это значит, что все 
сроки и планы будут сорва
ны, лродуиция не будет вы
дана вовремя.

А. РОГОЖНИКОВ.

К А К И М  Б Ы Т Ь  

Э К О Н О М И Ч Е С К О М У  

В С Е О Б У Ч У ?
венно 78 процентов рабо
чих, 35 процентов ИТР и 
20 процентов руководителей 
считают, что заметного 
улучшения в работе кол
лективов не происходят. 26 
процентов опрошенных ра
бочих, 73 процента ИТР и 
62 процента , руководителей 
отметили расширение глас- 
'Ности и демократизации в 
коллективах, но в то же 
время замечают, что возни
кает много мелких конф
ликтов, что сказывается на 
морально - психологическом 
климате. 31 процент руко
водителей считает эконо
мическую учебу в прошед
шем году яе;^фективной, 
такое же мнение у 28 про
центов ИТР. 59 ‘Процентов 
рабочих экономическую 
учебу оценили положитель
но, 38 процентов дали не

удовлетворительную оцен
ку.

Более половины опро
шенных рабочих считает, 
что нет пока реальной отда
чи от работы советов тру
довых коллективов. В то 
же время 77 процентов из 
них отмечают возросшее 
влияние коммунистов своих 
первичных организаций на 
ход перестройки. 57,7 про
цента ИТР считает, что 
это влияние незначительно.

Учитывая эти данные, 
партком и объединенный 
постройкой приняли поста
новление, в котором гово
рится о необходимости 
дальнейшего совершенатво- 
вания хозрасчета и эконо
мического всеобуча.

С. ЛАШЕВИЧ, 
заместитель секретаря 

парткома.

КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ

о т и т\

Щ Е Г А Т
в конференц-зале Института оптики ат

мосферы состоялся отчет делегата XIX 
партконференции академика В. Е. Зуева 
перед своим коллективом. Владимир Евсе
евич подробно рассказал о ходе конферен
ции. отметил ее демократизм, полное от
сутствие парадности, нацеленность на кон
кретизацию задач. У собравшихся, конеч
но,- наибольший интерес вызвали пробЛ'е- 
мы развития науки.

По мнению В. Е. Зуева, делегаты конфе
ренции ожидали от выступивших ученых 
большего. Получилось же так, что наша 
экономическая наука больше сейчас крити
кует, чем выдвигает деловых предложений. 
Академик отметил, что необходимо науку 
переводить на хозрасчет. Владимир Евсее- 
шч изложил свою точку зрения на сущест
вующие в стране сложности с внедрением 
передовых научных разработок. Главную 
причину такого положения от видит в мо
нополии отраслей. Необходимо, считает де
легат, чтобы Госкомитет по науке и техниг 
ке и Госплан СССР были наделены реаль
ными правами, обеспечивающими внедре
ние революционных достижений.

В. ХАМАРИН, 
секретарь партбюро Института 

оптики атмосферы.

щ т т ь

т о м
От неопределенности —к конкретности. 

Так охаракте1>изовал течение прошедшей 
XIX партконференции ее делегат — гене
ральный директор 'Производственного объ
единения «Полюс» ЦлВ. Голубев—нк встре
че с коллективом Томского авиапредприятия. 
Петр Васильевич отметил, что две, на его 
взгляд, проблемы создают сегодня социаль
ную напряженность в обществе: продоволь
ственная и жилищная. Конференция наме
тила пути их решения. Но в ходе обсужде
ния, как сказал делегат, _для меня не был

ясен сам метод решения этих проблем. 
Да и сейчас затрудняюсь точно его опреде
лить. Видима, вскоре выйдет ряд постанов
лений, которые конкретизируют .политиче
ские резолюции конференции. А нам надо 
сегодня в два раза лучше работать, чтобы 
подкрепить решения прошедшего форума 
делом.

Петр Васильевич дал краткий обзор каж
дого дня конференции, ответил на вопросы.

В. ДРОНОВ.

т Д И Т Е Ш й  
И Ш Ш Д Е М О

в эти дни в области цроходят кустовые 
совещания-семинары директоров школ и 
работников отделов народного образования. 
Тема актуальнейшая — реализация реше
ний XIX Всесоюзной партийной конферен
ции и политических установок февральско
го (1988 г.) Пленума ЦК КПСС. Совеща
ния вызывают повышенный 1интерес у пе
дагогов еще и потому, что в них принима
ет участие делегат К0|нференции директор 
средней школы № 23 города Томска Н. В. 
Михайличенко.

6 июля в Мельникове Н. В. Михайличен
ко встречалась с директорами школ и ра
ботниками районо Шегарското, Кривоше- 
инского и Кожевниковского 'районов. Она 
подробно рассказала о ходе конферен
ции, о состоявшейся на ней ост
рой и откровенной дискуссии. 
Об атмосфе,ре, царившей на заседаниях и 
во время перерывов, о том, что ей лично 
дали конференция, общение с другими де
легатами. И хотя все присутствовавшие на 
совещании внимательно следили за ходом 
конференции по передачам гелевидения, 
радио, газетным публикациям, вопросов 
Н. В. Михайличенко поступило множество. 
Около двух часов длился диалог, делегат 
говорила убедительно, убежденно раскры
вая огромный потенциал, заложенный в ре
шениях партийного форума,

Н. В. Михайличенко по просьбе коллег 
рассказала о переменах, происходящих в 
возгла|вяяемом ею коллективе, который, как 
и все другие школы, накапливает опыт ре
формы народного образования.

Е. НИКОЛАЕВА.

УЧАСТНИКИ СЕССИИ
СОВЕТА ПО КООРДИНАЦИИ НАУЧНЫХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ ~  В ТОМСКЕ
в Томск прибыла группа участников 44-й сессии Со

вета по координации научной деятельности академий на
ук при президиуме АН СССР, которая на днях состоя
лась в Новосибирске.

Среди гостей Томска — президент Академии на̂ ж 
СССР академик Г. И. Марчук, президент Сибирского от
деления АН СССР академик В. А. Каптюг, вице-прези- 
'Дент АН СССР акадеМ'Ж В. А. Котельников, ответствен
ный работник ЦК КПСС И. А. Роза'Нов, заведующий от
делом Совета Министров СССР В. И. Жильцов, заведу
ющий сектором Госкомитета по науке и технике СССР 
■Н. Б. Перепелкин, президент Академии наук Армянской 
ССР академик В. А. Амбарцумян, вице-президент Ака
демии Ha-jm Армении В. В. Фанарджян, президент Ака
демии наук Таджикской ССР О. Г. Овезгельдыев и дру
гие. Гости познакомились с Томским филиалам СО АН 
СССР. Гфедседатель президиума филиала академик 
В. Е. 3|уев рассказал о комплексном развитии Томского 
филиала АН СССР. Гости побывали в СКВ «Оптика», 
Институте сильноточной электроники, республиканском 
научно-техническом центре, посетили ответную выстав
ку «Ускорение-90».

Во встрече с ученым'И приняли участие первый сек
ретарь обкома партии В. И. Зоркальцев, секретарь обко
ма КПСС Н, П. Кириллов, первый заместитель председа
теля облисполкома А. П. Габрусенко. ,

Встреча продлятся два дня.
Л. МЕРЦАЛОВА.

НА :СНИМКЕ; академики В. Б. Зуев, В. А. Котель
ников, :Г, И. Марчук и В. А, Коптюг.

Фото Е. Лисицына.

КРАСНОЕ ЗНАМ Я-У ТОМИЧЕЙ
На днях в Доме ученых 

торжественно было вручено 
переходящее Красное зна
мя Центрального совета 
Всесоюзного общества изо
бретателей и рационализато
ров Томскому областному 
совету ВОИР — победителю 
во Всесоюзном социалисти
ческом соревно.вании noi ито
гам 1987 года. По поруче
нию коллегии Госкомитета 
СССР по делам изобретений 
и открытий и президиума 
Центрального совета ВОИР 
знамя вручила председатель 
облсовпрофа Н. А. Сперан
ская.

А предшествовал этому 
событию семинар лучших

изобретателей и рационали
заторов Томской и Кеме
ровской областей. Новато
ры производства и ученые, 
инженеры и конструкторы в 
доверительной и деловой 
атмосфере обменялись мне
ниями по насущным цробле- 
мам. Были определены ос
новные направления даль
нейшей работы советов 
ВОИР: борьба за экономию 
ресурсов и материалов, соз
дание временных творче
ских коллективов, организа
ция клубов самодеятельного 
технического творчества.

А. ИВАНОВ,' 
руководитель рресс- 
группы областного со

вета ВОИР.

ЕСТЬ ТРЕХЛЕТКА!
Лучшие бригады отделоч

ников СУ-15 д е к  Л. К. 
Боклаг и М. Н, Петрухи
ной — выполнили в июне 
трехлетние плановые зада
ния.

Мастера приступили сей-' 
час к отделке третьей оче
реди М€Ж‘В‘узовско|ГО дома в 
микрорайоне Центральном.

В десятиэтажке 160 квар
тир. Монтаж ее вело звено 
депутата областного Совета 
П. Е. Энн'са. Смонтирована 
она из элементов, прошед
ших государственную при
емку. К августу строители 
планируют сдать дом.

В. АЛЕКСАНДРОВ,
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Как уже сообщалось, состоялась ийтая сессия област
ного Совета двадцатого созыва, на которой рассмотрены 
три вопроса; о задачах советских и хозяйственных орга
нов по дальнейшему совершенствованию работы жилищ
но-коммунального хозяйства области; о выполнении на
казов избирателей депутатам Обласг̂ ного Совета двадца
того созыва; об итогах обсуждений постоянными комис
сиями областного Совета основных структурных измене
ний в управлении Народным хозяйством области.

П О ПЕРВОМУ вопро
су выступил предсе
датель облисполкома 

А. Е. Высоцкий.
В жилищно-коммуналь

ном хозяйстве области заня
то несколько тысяч работа
ющих и сосредоточено око
ло четверти основных фон
дов, Только за два года пя
тилетки в него вложено 
около 500 миллионов руб
лей. В облисполкоме, рай- 
горисполкомах сложилась 
определенная система по 
руководству жилищно-ком
мунальным хозяйством.
Улучшились . состояние и 
эффективность его деятель
ности, Несколько активизи
ровалась работа с Населени
ем по месту жительства, коммунального 
Однако по многим позициям облагропрому. 
коммунального обслужива- 
ния мы отстаем от средне 
республиканских показате-

ративы. Их создано всего 
десять.

Дальнейшего расширения 
и совершенствования требу
ет работа по благоустройст
ву городов, сел, поселков.

Стали утрачиваться хоро
шие формы благоустроитель-

шло в противоречие со здра
вым смыслом. Существующий 
механизм управления изжил 
себя, незффеитивен, не отве
чает коренным задачам пере
стройки.

Нами разработана генераль
ная схема, предусматриваю
щая объединение всего на-

ветственно больше требуется 
на его содержание, а танже на 
ремонт труб, отопительных 
приборов, запорной арматуры. 
Однано, несмотря на своевре
менные заявки, фонды в не
сколько раз уменьшены. В 
Москве говорят: «Решайте на 
месте». Соседние области и го
рода — Кемерово, Новоси
бирск и другие — так и пос
тупают. А почему бы, к при-

п о л ь з у  л и  
в с е о х в а т н о с т ь
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С V сессии областного Совета народных депутатов

Управлению жилищно- ных работ, родившиеся в 
хозяйства, областном центре.

Томлеспро-
му», хозяйственным руково- В течение 5 лет площадь 
дителям надо ускорить под зелеными насаждения- 
внедрение компактных очи- ми в городе снизилась.

шего хозяйства в единый про
изводственно технический
комплекс жилищно-коммуналь
ного объединения. Для выпол
нения работ ,по реконструк-

меру, у нас завод «Сибэлек- 
тромотор» или любой другой 
не взял на себя производст
во вентилей, что соответству- ________  ....... ..
ет профилю его работы, или вкладываться 30 процентов от 
отопительных приборов типа объемов строительства жилья 
«комфорт». _ Почему на заво- и объектов соцкультбыта, а в 

........  ' например, за

Н ЕСКОЛЬКО дельных 
замечаний об улуч
шении работы о,бл- 

комхоза высказал предсе
датель комиссии по жилищ
но-коммунальному хозяйст
ву и благоустройству на
чальник Главтомскстроя 
Б. А. Мальцев.

Из выступления 
Б. А. Мальцева:

— Проблемы в отрасли 
большие. Основные, на наш 
взгляд, — оттягивание сроков 
проектирования и строитель
ства инженерных сетей от 
сроков строительства Жилья 
и объектов социально-куль
турного назначения; большой 
дефицит тепла, отставание в 
развитии городского злектрИ- 
ческого транспорта, медлен
ное развитие баз ПЖРТ, из-за 
чего горисполком задержива
ет приемку от организаций и 
предприятий ведомственного 
жилья. Главный недочет за
ключается в том, что у ком
мунальщиков нет генеральной 
линии, строительных планов, 
не говоря уже о долгосрочном 
прогнозе.

Другой серьезный просчет 
— ограниченное -вложение 
средств в развитие
коммунального хозяйст-

а. По нормативам должно

-  -  о п с д р с п и с  п и ш ш а п т п ш л  у ч и .............. -  - - j— лл- -------------------------- -  ч и н  И к а п р е м о н ту  о б ъ е к то в  м е стн о й  п р о м ы ш л е н н о с ти  р е а л ь н о с т и ,
леи. Обеспеченность ВОДО- „Н Ы Х канализационных ус- ведьмы и так имеем их коммунального назиачеиия и ин- «е BSn°oZ4 T̂ b -  Э ?Г Г н и я °'1 ,а “  Daa’ea?'’
проводом, канализацией, канавок, шире применять только по 8,3 квадратных женерных сетей, строительст- “ «**"/n jTb . 21?ьнТо хоз^йс'*т"а” 'к
центральным отоплением, идхеющийся опыт сооруже- метра на одного жителя
горячим водоснабжением со- jjjjjj простейших систем во- вместо 15 по нормативам.
СТйВЛЯбТ лишь 65 75 про* ттплтп̂ йгтр'Ни т̂ мцентов, а на селе значитель- Д°°тведения и водоочистки. ^  ̂  ̂ переходом
но ниже. Около 400 тысяч Во всей работе по совер- предприятий на хозрасчет
квадратных метров жилья шенствованию обслужива- в самофинансирование ста- 
вследстцие износа и бесхо- ния населения важное ме- -ти раздаваться голоса, что 
зяйственной эксплуатации сто отводится коммунальной теперь трудовой коллектив 
пришло в негодность, требу- энергетике, развитию теп- не должен вкладывать 
ет капитального и восстано- левых источников, магист- 
вительного ремонта. ралей и сетей. Однако раз-

Неблагополучное положе- работанная в области пре
ние сложилось с ремонтом грамма развития  ̂ энергети- 
ведомственного жилого ческих мощностей, укрепле- 
фонда, особенно в объели- ния их материально-техни- горисполкомов об обязанно-

- 0ТЯХ предприятий и органи-

средства в благоустройство. 
Такие рассуждения не толь
ко безосновательны, но и 
вредны. Было бы правомер
ным принять решение рай-.

ву к реконструкции производ- подталкивает его и ря« орга-
ственных баз ЖКХ создается ппбьвмся копен- «изации и предприятии, ве-
спеииализноованный пемонт- “ добьемся корен строительство хозяйст-специализированныи ремонт перелома в обслужива- в4нным стособом. На жилье
но-строительныи трест. жилья. А между тем в кое-как средства находят, а м

городах намечено создать проекте решения сессии ни- “2"'"^”объедй*нения'’*;Жонту^,
производственно - технические чего не сказано об этом. «Сибэлектросвет», которые вве-
(многоотраслевые) предприя- я 2** последнее время более
тия, которые объединяют в В  К О рень СМОТрит р а б о -  «^тысяч^ квадратных
своем составе все подразделе- ЧИИ. И  п р е д л о ж е н и е  е г о  ного хозяйства не затратили
ния. В районном звене управ- ж и з н е н н о е ;  Т е м  б о л е е  ч т о  „и рубля, 
ления объединяются все дей- ДРУГОЙ д е п у т а т  « а ч а л ь н и к  
ствующие самостоятельные у п р а в л е н и я  -«ТомСКСНаб»  
предприятия, организации и -А. И. J ^ htoji п о д т в е р -
производственные участки в ДИЛ: ХОТЯ В ОВдаИ <: ПОСТа- 
одно многоотраслевое пред- Н0 >влением  Ц К  К П С С  И 
приятие. С о в м и н а  С С С Р  и  д а н ы  п о 

р у ч е н и я  Г о с п л а н у  и  Г о с с н а -

На рассмотрение данной 
сессии представлен проект 
мероприятий по дальнейшему 
совершенствованию работы 
жилищно - коммунального хо
зяйства области на период с 
1988 по 1990 годы. Все распи
сано — даже мизерные ко
тельные в 3 гигакалории. Но

нениях «Томлеецром», «Со- ческой базы вьшолняется
юзтомскмелиорэция», на медленно. Централизован- зации по содержанию тер-
электромеханическом заво- ное теплоснабжение осуще- ритории, здании и сооруже-
де, в политехническом ин- ствляется только в городах ‘̂ ии, жилых домов, поддер-
ституте, на Томском участ- Томске и Стрежевом. Высо- ®знию в порадке малых ар- * ' к
ке Кемеровской железной «ими остаются аварийность, хитектурных форм и спор- штабом области продумана сурсами, однако это требу- подрядчик, имеются ли лими-
дороги, спичфабрике «Си- сбои и отказы в работе тинных сооружений, зеле- и ее лишь следует .утвер- ет времени, а пока акцент ты. мне кажется, что от та-

ных рсаждении.
Докладчик отметил, что 

крайне медленно разверты
вается подготовка к предсто
ящей’ "зиме. Управление' жи-

И тем не менее голосова-

бирь>>, в колхозах и совхо- "энергохозяйства (только в 
зах. Предусматриваемые на истекшем году поступило 
эти цели средства система- 690 жалоб трудящихся).
тически не осваиваются. о __
Г л а в т п м г к с т п п й  (т т  Мяль- °  о б л а с т и ,  ПО з а к л ю ч е -1 л а в т о м с к с т р о и  (т т . М а л ь  с п е ц и а л и с т о в ,  д л и т е л ь -
цев, Борисов) практически вре^я не выполняются лищно-коммунального хо- _________
мало что делает по подго- наладка и регулировка теп- зяйства, Томскглавенаб до ние пришлось отложить.
товке жилья для передачи довых сетей  ̂ что ведет к последнего .времени не ре- ,  ------ ----- — --j-............ .......  - -------- . . .  ,
Советам. Советы города перерасходу топлива и энер- “ или в полнам объеме воп- — Дело в том —объяснил участие предприятий обла- ж„в^ния'’'''топьЙ?*при так7й 
Стрежевогр, Асиновского, Коммунальная энерге- Рэсы обеспечения ремонт- председатель облисполкома щ оказании помощи ком- самостоятельности можно
Шегарского, Кривошеинско- .̂ нка, возглавляемая тт. Че- иых работ трубам,и, запор- А. Е. Высоцкий, — что мунальны;я службам. Ведь ждать отдачи,
го районов (председатели ис- ремйсиновьш. Дегтяревы^ иой арматурой, насо'сами, структура управления жи- .до поводу того, чтобы сан- думается что это пово-

. Шебельгут, Кирилловым  ̂ развмается плохо ведется восстановле- лищно-коммунальным хозяи- фаянс изготавливать на Бо- момент в подходе к

Из этого .выступления ,gy .ре̂ шить ряд проблем по разве это дело сессии ̂ област- 
следовало, что схема реор- обеспечению отрасли мате- ного Совета? Тем более неиз- 
ганизации номмунальньш риально-техническими ре- |*""нсироад^няГ опред122Гл1!

подрядчик, имеются ли лими
ты. Мне кажется, что от та-

дить. Более того', В. А. Тро- делается на решение этого длинн1Гх'^е^Гний’’“5ад^“*ух5- 
пин подчеркнул: тот факт, вопроса на месте: за счет дить. мы, депутаты, сегодня
что схема эта до сих пор иопользования имеющейся должны нсу|муна^̂  ...............
не принята, расхолаживает базы, применения ресурсе- 100 ‘мийяконов рублей 
коллектив. сберегающей экономики. числе 50 миллионов из бюд

жета и столько же от долеви-
ВОТ и хорошо бы прийти “2с^авну'’"те’'п лГз2  “зт*и"?оды: 

иа сессию с готовыми пред- столько-то в Томске, столько-то
Л('ОЖениЯМ(И;, о т р а ж а ю щ и м и  в другие центры^ То же самое

П0ЛК0 М01В тт 
Реннит, Юргин. Маляров)-- - ' крайне низкими темпами, ««е деталей и запасных ча- ством не утверждена в це- гашевском керамическом за- ^g„„g заботы упо^ления
медленно добиваются пере- .Ведомственная разобщен- на собственных пред- лом по России. Нас в Моек- воде, копий сломано нема- мы^хотим чт^ы наши
дачи жилья от ведомств на ^g дозволяет внедрить приятиях. Имея задание ве просили внести предл(> до, а воз, как говорят, и коммунальные ’службы ста
ях оаланс, рациональную схему тепло- облисподкома, не оказыва- жения, и мы их вносим. Я дыне там. Очевадно, ответ- п^отать лучше А пе-

Острыми остаются вопро- снабжения. “ т помощи коммунальным лишь мо,гу вьшолнить волю ствег-------------------------------    раоотать лучше.
истрыми остэфтец вопро ппрггпписттпач  ̂ депутатов: зайти к министру ких

сы водоснабжения и водоот-
ют помощи коммунальным лишь могу вьшолнить волю ственность за выработку та- .демри « пут не ^только н тю 
предприятиям визготовле- депутатов: зайти к министру ких предложений могли

веления хотя зя поглепние Низкими остаются темпы нии - запасных частей объе- и изложить нашу просьбу взять на себя две из miho- ’ с„язала телятнина 
гмы ввелень  ̂ кпупныГХ^ по гази- динения «Сибэлектромотор». ускорить рассмотрение воп- жества комиссий -  по ком- 3 ^ ”°
S  Гопземного Решением облис- • «Контур», . завод измери- Рсса. “ Унальному и бытовому об̂
и очи^^и bZ i B^rooSax на ,1988-1990  го- тельной аппаратуры. Подго- После этого объяснения служиванию и по промыш- « и ^ л о в а  ’главного'ниже

л Л ™ . ®  К о  ДЬ1 . предусматривается ввод товка к зиме жилья, объек- К  ленности. Тогда бы не при- JepT^JnJtMeJSifl ™<tZ ĉ
■ ■ ком'м'унэнерг.о». Але.ксанд-

Томске .Стрежевом, Колпа- Г74 Х л о п о в  газов̂ ^̂ ^̂  тГв^ с̂оцк^ГтбьТта возникло недоумение. Стой-
шеве, Асине, завершаются „„,.4 „ lao „„„о. литшу вообще вопрос о ком- ддл^ату “  ........... ..........  «Томск-
работы по п е р е д а ч Г ^ Т т ш  высокого" и 140 кило- нальнойо"' хозяйства" должна mvhI L hô ^ '^  З ^ и в а ^ и  Хромцову, главному инжене- вопроедГ тедм -
работы по передаче капали ,,g ,p „3 низкого давления, быть завершена не позднее выно“  на ^сс^^Гот^^^^  ̂ РУ одного нз предприятий. в вопросах_ тепло

■ дополнять перечень беД, с ^1 сентября. целина. Бот я и
сессии, если такой его важ- - |зно,щ,у предложение после
ный'аспект остался не про- которыми ему и его с л ^ -  сессии начать ее освое- 
работан? Не поторопились ^ам приходится сталкивать-  ̂ нашем районе», 
ли, не ушли ли от главного? обслуживании в®'
С другой стороны, ведь на домственного жилья, куда к сожалению, обустрой-

п «то-то рассчитывайи, когда ш’ ь З З р ш о ^ З е д Г о  сегодня слабо
ческих форм и методов ра- решения пер̂  ̂ ™  из уст занимаются не только ком

областно- подключение к ним 15 ко
пт °™''Тные со- тельных и 11,5 тысячи
оружения нефтехимического квартир. Однако в истек- Серьезной критике в до- 
комбината. g Асиновском, кладе было подвергнуто ун-

В Томске проживает по- Верхнекетском, Тегульдет- равление жилищно-комм'у-
ловина населения области ском, Чаинском районах за- нального хозяйства за упу-
Потребность в воде опоеде- Дания по газификации квар- Щения в развитии экономи-
ляется в 210—220 тысяч тир не выполнены. В Том-
куб. метров. Ежесуточно *-ка> Шегарском, Кривоше-
подается 240—280 тысяч, иноком районах сорваны за-
или по 500 литров на чело- Дания по строительству рас-
века. Между тем воды не пределительных газовых се-
хвахает. Об это.м говорят и "гей. ПМК треста «Уралгаз-
поступающие жалобы. В то строй» (т. Ким), объедине-

™

боты.

П ОСЛЕ ВЫСТУПЛЕ- хозяйствования иа второе 
НИЯ А. Е. Высоцкий полугодие текущего года, 
ответил на вопросы Создается впечатление, что 

депутатов. Затем начались рассчитывали на оттяжку; 
прения. На этот раз в об- мол, со временем все прояс- 
суж1дении приняли ---------

пунктом вносили перевод «акои конкретно вклад о.,„ ,в„нужпен
отрасли на новую структуру «н^сет предприятие в улуч- мунальщики. Это вынужден

хо-

заоотрено внимание на не
обходимости структурных 
изменений в систе.ме жи
лищно-коммунального хо
зяйства. Об этом говорил 

что начальник управления жи- 
лиЩ»ю-коМ1:^нального 
зяйства В. А. Тропин.

Из выступления 
В. А. Тропнна:

— Жилищно - коммуналь- 
нов хозяйство области пред
ставляет собой сложный про
изводственно - технический 
комплекс со стоимостью ос

более 60 тысяч кубометров ответственности за выполие- 
воды не доходит до потре- решения облисполкома, 
бителя. Она теряется на Занимает позицию невмеша- 
многочисленных авариях, тальства и равнодушия объ- 
из-за неисправности запор- единение «Облгаз» (т. Вин
ной арматуры в жилых по- Ф т̂). 
мещениях. свыше 20 тысяч Локлапчик отметил
M u Z l T Z  • коммЬ^нальные
рола  ̂ предприятия го- стройки в Томске и районах 

 ̂  ̂ ' области прочно заняли ме-
Если бы удалось только « рядах долгостроя,

наполовину сократить поте- Серьезные нарекания вы- 
ри. то город Томск уже в бывают качество строитель- 
текущем году можно было коммунальных объек-
перевести полностью на принятие их по времен- 
Подземное /йодоснабженив схемам, в результате
Однако Томский гориспол- нарастают диспропор-
ком (т. Гончар), приняв спе-  ̂ коммунальном обслу- 
цнальное решение .по этому псивании. Эта порочная 

; вопросу, ПО существу ниче- практика не находит реши- 
! го не сделал для его выпол- тельного противодействия 
i нения. Мы вынуждены фор- стороны областного, рай- 
‘ сировать ввод в текущем °нных и городских Советов 
году дополнительных мощ- народных депутатов,
ностей на 30 тыс. куб. воды обстановка тоебчет вве- 
из подземного- водозабора, „ и  в текшем году пео 
затратить на это нынче и в вые 3 котлаТа ТЭВ 3 
последующие годы десятки ?Э90 ГОД̂У -  ^гаую ’ оче

редь мощ^тьюб17гкал/час,
I, ' а также тепломагистрь ■
I Необходидщ уез-лнт’. ра- 6 , ^l, 1 2 , завер
: боту по экономному расхо- “ нть реконструкцию котлов 
: дованию воды. В условиях ГРЭС-П, строительство ко- 
I хозрасчетных отношений тельных в г. Колпашеве,
I коммунальным службам, Зырянском и других объ- 

органам ценообразования с«тов,* выполнить намечен- 
надлежит установить более программу по газифи- 
жесткие нормы потребления «пции народного хозяйства 
воды и повышенную оплату области. Помимо экономи- 
за ее перерасход. На каж- «®ской ц'елесообразности, 
дом предприятии необходи- ’̂’’о позволит "существенно 
МО обеспечить сооружение оздоровить- экологическую 
систем оборотного водоснаб- обстановку.

c " S r ? S b . T S  « “ Р-
году сократить удельный ооной критике подвергается 
рйсход воды на единицу работа городского электри- 
продукции на 20, а водопот- ческого транспорта. Трам- 
ре ление в  ̂ вайно-троллейбусное управ-

роцен ление ,(т. Шутов) не увели
чивает объемы перевозок

К  1 9 9 0  году поелстоит пассажиров, ежегодно при- в онствеим ш е у ч а с т к и  о тр а с л е - 
перевести на подземое во-  ̂ миллионов руб- в ы х  о б ъ е д и н е н и й  п о  в о д о п р о -
доснабжение не менее поло- убытка. Неоднократные в о д у  и  к а н а л и з а ц и и , э н е р ге -
вины населенных пунктов Томского горне- т и к е , га з о в о м у  х о з я й с т в у  и
К  решению этой задачи Со- развитию элект- р е м о н тн о  -  с т р о и т е л ь н о м у
веты обязаны привлечь ма- Ри«®̂ =«ого транспорта не п р о и з в о д с т в у  п р и  н е з н а ч н те л ь - 
териальные и финансовые выполняются. ном  объ е м е в ы п о л н я е м ы х  р а -

ресурсы всех ведомств. Для расширения объемов р у б л е й .”  ты с я ч

предприятии и организаций, и видов коммунальных ус- Т ан оё н о ли ч е с -гв о  с а м о с то - 
разработки томских ученых, луг не привлекаются «оопе- я т е л ь н ы х  п о д р а з д е л е н и й  в о -

шение материального обес- был признать и главный 
печения базы жил.комхова. «сельский» строитель, депу-

В НОВЬ был поднят тат Е. А. Калугин: «Сегод- 
вопрос о воде. Его ня мы практически прекра- 
действительно 1060Й- -рили работать в глубинке.

когда-либо прежде. Было служб, приглашенных на цимьны;Г^^^м.^”'с^”инте- планирует капи
с е с с и ю ,
о с т а л а с ь
н о с т ь .

у ряда депутатов 
неудовлетворен-

ЕУДОВЛЕТБОРЕН- 
НОСТЬ возникла и 
от «размытости» хо

да обсуждения; оно было
н

прсными порпложениям.и тальные ресурсы на обует
^ у л и л  векХ ^И С И  на- 'Р°йство райцентров». Но и выстудил ректор на  ̂ райцентрах, и в перифе-
у ч н ы и  р у к о в о д и т е л ь  п р о -  г о р о д а х  п р ^ л е м

S “bo “ н«®ество. Серьезный барь-зяйство Ускореше 90 р̂ преодоления —
I. ГОГОВ. UH предложил ведомственность. Она вновь 
создать службу из числа всплыла, ка.к только речь

п о с т р о е н о  п о  п р и н ц и п у  —  б ^ Т а м и а ж ь ^ ^ ^ ’о е в т е ш е м  °  с т р о и т е л ь с т в е  р я д а
о х в а т и т ь  к а к  М о ж н о  б о л ь ш е  к о м м у н а л ь н ы х  о б ъ е к т о в  в
проблем. Но в данном слу- „нем наиболее^в^ Парабели, подрядчиком ко-
чае количество пошло лишь тюрых является УМНЦС. И
в ущерб качеству. Трудно сот!^ы Z Z ^ S a e T  по живуяе стремле-было вычленить, какие же ^оздадт по ĵjg переложить решение
проблемы в коммунальном ^Р^не п^итет вопроса друг на друга! Рез-
обслуживании i являются и^о^том чтГп^д- высказался председатель

нозных фондов в более чем главными, ЧТО предполага- ^ р и ш м а е т с я ^  Пар^ельского райисполко-
700 ----------- - ется сделать, чтобы ликви- <<У^^ Н. В. Кобзев в адрес

ние-90». 49 научно-исследр- Руководства УМНЦС, и тут
700 миллионов рублей. Для втся сделать, чтобы ликви- 
его содержания действует 80 ДИроваТЬ прорыв. А  ведь В 
энсплуатациЪнных, ремонтно- ЖНЗНН ЭТИ проблеМЫ, В ча- 
строительных предприятий и стности В Томске, хорошо 
организаций с общим объемом известны: цехватка артезн- 
выполняемых работ на 142 ВНеКОЙ ВОДЫ, неуДОВЛеТВО- 
миллиона рублей в год. рительное содержание жи-

- , лья, затопление подвалов.
Действующая система уп-  ̂ д̂ ЛО ОСТа-

равнения отраслью склады- ^
валась постепенно и обрела «“ НГЬСЯ на какОИ-ЛИбо ОД-
свои черты по мере развития 
городсного и районного хо
зяйства, в peavnbTa- чего об
разовалась мн гост: енчатость 
и разнообразие структур и 
форм управления на местах.

• Усложнена схема управле
ния нашим хозяйством в об
ластном центре. Здесь три 
самостоятельных органа: гор

ном вопросе и рассмотреть 
его асесторонне?

Стремление к всеохватно-

вательских работ будет на- «^ял слово и начальшк 
правлено в практику Одна- Управления И. Г. Че^ган  
ко из выступления следу- «для справок», которые 
ющего оратора—начальника использовал для самооправ- 
подземного водозабора разумное по-
Е. М. Маршева—явствовало, следовало предложение из 
что между наукой и нракти- зала: отбросить амбиции и 
кой пока большой разрыв. следующей сессии обоим 
Не обеспечивается элемен- Доложить о принятых ме- 
тарный режим работы того

Мы все учимся демокра-

хозяистве
тов.

оборудования, которое есть
сти привело к тому, что не- 'Из 141 скважины простаи- Делать это непросто,
которые важные вопросы ®ают оО, и только потому, j.j степень нашего познания 
остались без тщательной «то нет погружных насосов, зависит от того, на какие 
проработки. 3 те, что есть, невозможно цели мы ориентируемся.

отремонтировать. И вновь хорошо бы в нашем образо- 
Скажем, необходимость встал все тот же вопрос, вательном процессе отхо-

___  ^  улучшения материальной если не решить проблему на того, чтобы ставить
комхоз, производственное жи- обеспеченности. Прозвучали месте, выхода просто не проблемы, а ,учиться нахо- 
лищно-ремонтное управление тревожные факты: подготов- найти. дить способ их разрешения,
и управление дорожного стро- ка К зиме идет значительно вывод напрашивался поднялся уровень

и в другом случае, когда областных сессий,
речь зашла о разбазарива- ®гли бы на 4шх обсуждали 
НИИ воды. Практики и уче- вообще вопросы, а 

роведенной совмест- «“ е уже давно сошлись в
работниками служб ™ь1сли, что навести порядок эти воп

— значит устаншить в до- нисы сими», 
мах счетчики. Но где взять? * * «
В стране их вьтускается
очень мало. с  информацией по второ-

_ :Му вопросу о вьшолнении
Я поднимал этот воп- ц^азов избирателей вы-

(Р глгр  ступил первый заместитель'ГЦФОГ, — сказал А. Е. председателя облисполкома 
'Высоцкии, — и мне поясни- д  п  Габрусенко 
ли, что поручение по изго- с  'информацией по ггреть- 
товлению счетчиков выдано g^y вопросу- председатель 
одному из министерств, но облисполкома А .^ .  Высоц- 
это вопрос времени. ^

Так не проще ли н тут
вместо столь длительного Решения по всем трем 
ожидания попытаться ре- вопросам депутатами приня-

ительства и благоустройства хуже, чем В прошлом ГОДУ, 
со своими службами. Парал- И только потому, что не 
лельно им действуют самосто- хватает материалов. , Впро- 
ятельные отраслевые i пред- чем, И В ХОДе «прямой ЛИ- 
приятия, организации. В НИИ», проведенной совмест- 
малых городах и рай- но С
онных центрах система уп 
равления оказалась еще бо- облкомхоза накануне сес-
__  .  * . „ СИИ, мы сплошь и рядомлее раздробленной. Наряду с .х.сталкивались с фактами, что

сроки ремонта домов сры
ваются, обещания перено
сятся со дня на день.

производственными управле
ниями действуют I самостоя
тельно комбинаты и пройз 
водствейные участки отрасле

Из выступления депутата 
В. К. Пилата, слесаря-сан- 
техннка' Октябрьского про
изводственного жилищно- 
ремонтного треста:

— в докладе председатель 
облисполкома говорил, что в 
городе значительно увеличи
лось строительство жилья, ста

реет имеющийся фонд, соот- ШИТЬ вопрос На месте? ТЫ единогласно.

Проблемы нефтяного Севера

Стратегия
вахты

Вахтовый метод организации работ на предприятиях 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса, как из
вестно, используется уже около двух десятилетий. В зна
чительной мере его иримененне обусловило столь бур
ное развитие комплекса и наращивание темпов добычи 
нефти и газа. Преимущества |вахтового метода уже дока
заны, подтверждены Щ общественной оценкой.

В то же время не всегда грамотное применение 
метода имеет, на наш взгляд, существенные негативные 
социальные и экономические последствия. Проблемы та
кого рода неоднократно обсуждались на страницах перио
дической печати, в том числе и на страницах «Красного 
знамени», поэтому повторять их еще раз нет необходи
мости.

На VIII пленуме Томско
го областного комитета пар
тии специально подчержнуто, 
что следует критиковать не 
вахтовый метод вообще, а 
непродуманные элементы его 
использовааия.

Какова же, по нашему 
мнению, должна быть стра
тегия использования вахто
вого метода в нефтегазовом 
комплексе вообще и в Том
ской области в частности? 
Важнейшие принципы такой 
стратегий моцут быть сфор
мулированы следующим об
разом.

Во-первых, это сочетание 
вахтового метода организа
ции работ на нефтепромыс
лах и комплексного социаль
но - экономического разви
тия существующих населен
ных пунктов нефтепромью- 
ловых зон.

Во-вторых, конечно, пре
одоление остаточного прин
ципа развития социальной 
сферы в базовых городах, 
опорных населенных пунк
тах и вахтовых поселках, 
.параллельная реализация со- 

. циальной и продовольствен
ной программ.

В-третьих, это отказ от 
«дальних» вахт из других 
регионов и одновременно 
сокращение продолжитель
ности вахт до 10  рабочих 
дней, поскольку опыт и со
циологические исследования 
показывают, что это самая 
оптимальная йродолжитель- 
ность вахты.

В-четвертых, это комп
лектование вахтовых кол
лективов преимуществен
но по территориальному 
признаку, с тем чтобы ста
билизировать состав рабо
тающих в бригаде, и «за
крепление» вахт за фондом 
скважин, техникой и обору
дованием.

В-пятых, это предоставлё- 
ние возможности и создание, 
условий «вахтовикам» для 
учебы, работы и проведения 
содержательного досуга в 
период между вахтами (в 
том числе и .на основе ве
черней или заочной формы 
обучения с организацией 
филиалов кафедр или сред
них специальных учебных 
заведений в городах Стре
жевом и Кедровом).

В-шестых, наконец, это 
усиление в подразделениях 
объединения «Томскнефть» 
и в других организациях 
нефтегазового комплекса 
служб социального развития, 
включающих в обязательном 
порядке должности социо
логов, а вахтовых поселках 
— создание выборных Сове
тов вахтовых поселков.

iB настоящее время вахто
вые поселки и существующая 
сеть населенных мест почти 
не связаны лруг с другом. 
Даже обеспечение продоволь
ствием вахтовых ' поселков 
производится в основном пу
тем завоза его из Томска либо 
из Стрежевого, тогда как зна
чительная часть продовольст
вия может производиться не
посредственно в зоне. Однако 
в настоящее время сеть ра
нее существовавших в райо
нах колхозов, производивших 
сельскохозяйственную продук
цию, попросту Исчезла, земель
ные угодья заброшены. Кроме 
того, существующие населен
ные пункты в нефтепромыс
ловых зонах в настоящее вре
мя почти не развиваются и 
существуют за счет одного-двух 
предприятий. .Мест приложе
ния труда для молодежи нет, 
население стареет. Особенно 
остро из-за однопрофильности 
развития населенных пунктов 
стоит проблема трудоустройст
ва женщин. А ведь вместо то
го, чтобы возить вахты из-за 
пределов области или из Том
ска, можно комплектовать их 
непосредственно в населенных ' 
пунктах нефтепромысловой 
зоны. Существующая сеть на
селенных пунктов должна стать 
опорной для развития вахто
вого метода, при этом для 
устранения «однобокости» раз
вития населенных пунктов в 
них целесообразно развивать 
не только сельское хозяйство, 
но и создавать дублирующие 
отрасли,

Основьшаясь на сформу
лированных положениях, ав
торы статьи предлагают ва
риант более эффективного 
развития Васюганской нефте
промысловой зоны, в кото
рой ныне расселение пред
ставлено BaxTOBbiMiH посел
ками (Пионерный) и старин
ными селами (С1зедний Ва- 
сюган. Новый Васюган и др.), 
экономические и социальные 
связи которых либо отсут
ствуют, либо носят эпизоди
ческий характер.

Зона должна быть еди

ным социально-экономичес
ким комплексом с разви
тыми кооперированными 
связями, предполагающими 
производственную специали
зацию каждого поселения и 
его место в развитии зоны.

Для этого поселок Сред
ний Васюган целесообразно 
специализировать на разви- 
тйй агропромышленного 
ксйиплекса, в том числе и 
тепличного овощеводства. 
Ранее на территории Сред- 
’неваскхганского поселково
го Совета было расположе
но 10  колхозов и 10  живот
новодческих ферм. Их те
перь нет. На базе прежнего 
совхоза создано подсобное 
хозяйство геологов, призван
ное обеспечивать продоволь
ствием работников своих 
подразделений. Геологи- ■ 
чесясие работы в
этом районе постепенно 
сокращаются, что повле
чет за собой сокращение 
численности работников, 
а следовательно, и
свертывание работ подсоб
ного хозяйства. Для предот
вращения упадка в разви
тии поселка необходимо на
ладить производство продук
тов мясо-молочного направ
ления и растениеводства для 
Пионерного и вахтовых по
селков. Кроме того, в Сред
нем Васюгане имеются ус
ловия для развития таких 
«вторых» отраслей специа
лизации. как промьшлен- 
ность строительных матери
алов и торфоразработки.

в поселке Новый Тевриз це
лесообразно размещение ком
плексного лесного предприя
тия, которое должно обеспе
чивать потребности зоны в 
лесоматериалах и включать не 
только подразделения . лесо
заготовки и деревообработки, 
но и подразделение, которое 
занималось бы комплексным 
использованием ресурсов ле
са с одновременным лесовос
становлением. Танке 'органи
зационно-хозяйственные струк
туры в настоящее время в 
стране и в области уже начи
нают создаваться. В Новом 
Тевризе перспективно поселе
ние семей вахтовиков, рабо
тающих в Пионерном и других 
вахтовых поселках.

Новый Васюган располо
жен в непосредственной бли
зости к производственным 
объектам по добыче нефти. 
Определяющим для эконо
мики поселка является ра
бота Западной нефтегазо
разведочной экспедиции 
(ЗНГРЭ). Производство про
дуктов сельского хозяйства 
происходит за счет подсоб
ного хозяйства этой органи
зации и личных подсобных 
хозяйств. Однако природо
климатические условия бла
гоприятны для развития 
крупного АПК. До 1970 го
да на территории поселко
вого Совета было несколь
ко колхозов, занимавшихся 
производством зерновых и 
имевших крупные i'cbhho- 
фермы и птичники. Теперь 
даже в личных хозяйствах 
жителей поселка уменьшает
ся поголовье крупного ро
гатого скота из-за запущен
ности близлежащих паст
бищ. В случае свертывания 
работ ЗНГРЭ само сущест
вование пскселка окажется 
под вопросом, чего нельзя 
допускать.

Дальнейшее укрупнение и 
развитие имеющихся уже 
теперь в Новом Васюгане 
больнично - поликлиничес
кого комплекса, мастерской 
по пошиву одежды и других 
предприятий непроизводст
венной сферы позволяет 
выделить его в администра
тивно - хозяйственный центр 
нефтепромысловой зоны.

Опе1щалнзация наиболее! 
крупных населенных пунк
тов 'Васюганской нефте
промысловой зоны и их эко
номические связи обеспечат' 
соблюдение предлагаемых 
принципов использования 
вахтового метода. Реализа
ция такой стратегии придаст 
новый импульс ускорению 
социально - экономическо
го развития Каргасококого 
района и повышению эффек
тивности самого вахтового 
метода.

Аналогичный подход мо
жет быть реализован и в 
Кедрово-Пудинской нефте
промысловой зоне.

В. САДКОВ,
Е. ПРОПП, 

кандидаты экономических 
наук.

БОЛЬШЕ 600 КВАРТИР
цодарилн томичам в первом полугодии строители СУ-15 

домостроительного комбината
Десятнэтажки новой серии коллектив управления под

нимает на Каштане, в Солнечном и Центральном микро
районах Томска. С начала этого года все элементы мон
тажа домов идут на стройплощадку со штампом госу
дарственной приемки. Качество строительства жилья от 
этого значительно выигрывает.

В планах управления на второе полугодие — заверше. 
ние строительства двух межвузовских домов в Совет
ском и Кировском районах, дома на Каштане.

В. ЛЕБЕДЕВ,
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I ^ K R A C H O E
М А М Я

Ш [У1>ПППК¥Л

Экологический контроль читателей

БЫТЬ ЛИ УШАЙХЕ 
НА КАРТЕ?

Меня, да и всех старожилов, чья жизнь связана с род
ным Томском, до глубины души возмущает отношение к 
нашей городской реке — Ушайке. Мое̂  детство и юность 
прошЛ1И на этой реке. Как много в ней было рыбы: ель
ца, окуня, щуки, налима и даже хариуса. Река была пол
новодной, местами глубиной более трех метров. Здесь 
собирались сотни лю&ттелей рыбной ловли, было где и 
позагорать, искупаться.

Водой река обеспечивала весь железнодорожный узел 
станции Томск-П, Северный городок, в том числе и для 
питьевых целей. Очищала воду самым простым способом 
вечная труженица водокачка, сохранившаяся до сих пор.

Сейчас' реки как таковой просто нет. Остался ручей, 
где не всякая птица напиться сможет. И в таком бедст
венном положении река оказалась не по милости приро
ды, а по вине самих томичей, руководителей ряда пред
приятий и местных Советов народных депутатов. Taк,^c 
нелегкой руки горисполкома, река на протяжении кило
метра уничтожена золоотвалом ГРЭС-П.

Сейчас на просторах России развернулась работа об
щественности под девизом: «Малым рекам — большую 
жизнь!». Наверное, нашей Ушайке давно пора дать новую 
большую жизнь. Ведь река протекает через весь город, 
и в ее сохранении должны быть заинтересованы многие 
организации, предприятия, граждане.

Например, на всем протяжении от подшипникового за
вода параллельно улице Потанина до бывшей Хрснмовки 
сама местность позволяет создать прекрасную зону от- 

(Дыха с зеленью и спортивными площадками. При совре- 
 ̂Генной технике провести планировочные, очистительные 

работы, оборудоваеие пляжей не составит большото 
труда. Посильное участие примут и сотни томичеи.

И еще один момент. До возведения перехода через ре
ку на Комсомольском проспекте было решение о строи
тельстве шлюза, с тем Чтобы регулировать уровень во
ды. Хорошее решение осталось на бумаге. Но сегодня, 
когда большое строительство идет непосредственно у ре
ки, надо подумать об исполнении решения.

Следует, не откладывая дела в долгий 
яш.ик, привлечь к обсуждению проблем реки ученых, 
архитекторов, строителей. Настала пора дать ясный от
свет. Украсит ли Ушайка наш город .или перестанет зна
читься даже на географической карте?_

П, оАп Цао ,
ветеран труда, член КПСС с 1942 года.

Читателя волнует проблема-

•  ЛЮБОВЬ К РОДНОМУ ПЕ- •  ОТКАЗАЛИ В... СПРАВЕД-
ПЕЛИЩУ ЛИВОСТИ

БЕЗДЕЙСТВУЕТ•  ВСЕГДА ЛИ ДИРЕКТОР •  ПОЧЕМУ
ГЛАВНЫЙ ПРОКУРОР!

1

Д Р У Ж Н Ы  Е Д Е  В Ч А Т  А
Я встретил их в хозяйственно-бытовом 

корпусе строящейся железнодорожной 
больницы, где работницы станции Томск-1 
наводили чистоту и порядок. Трудились с 
шутками, песнями, охотно участвуя в 
субботнике. Счетные работники, приемо- 
сдатчицы, представители других специаль
ностей, оставив привычное дело, умело, 
Старательно, добросовестно работали с 
лопатами и метлами в руках.

Этих беспокойных, дружных девчат не

редко вижу и на улицах нашего микро
района. Они там, где озеленяют скверы, 
разбивают цветники, благоустраивают дво
ры. Активны в общественной и производ
ственной жизни. Побольше бы таких—бес
покойных душой.

НА СНИМКЕ: вверху — В. Монзуляк, 
Д. Шнурр, М. Юшкина, Т. Гладышева, 
Н. Филиппова? внизу — Л. Гарнец, В. Ба
рышева, Г. Силина.

Фото нашего читателя В. Рыбалова.

Н А К А З А Л И  З А . . .  Х О Р О Ш У Ю  Р А Б О Т У
Пишу в редакцию впер

вые. Мне 31 год. Живу в 
северном поселке Красный 
Яр. До мая прошлого года 
работал в Доме быта радио- 
телемеханин9м.  ̂ Население 
в нашем поселке около -ше-, 
сти тысяч, так что работы 
хватало. Рамонтировал чер
но-белые и цветные телеви
зоры, радиоаппаратуру. Ра
ботал на весь поселок один 
более восьми лет. Трудился с 
удовольствием, любил при
носить Людям радость. Од
ним словом, отдавал себя 
всего работе, не считался 

].еСО временем, с выходными,
' лишь бы выполнить все за

казы, помочь людям.
Смею думать, что и люди 

в поселке были довольны 
моей работой. Не посчитай
те за нескромность, но меня 
не раз благодарили даже

Адресуем прокурору-

через районную газету. За 
время работы объединение 
к<Томс1КО’блтелерадиоб ы)т Р: е- 
монт» и Кривошеинское 
РПУ десять раз награждали 
меня почетными, грамотами. 
,Не было н и . одного взыска
н и я . ’ ■ '.......

Все шло хорошо до тех 
пор, пока я непочувств|овал, 
что дальше оставаться на 
этой работе не могу; «сго
рел». Стал быстро утом
ляться, побаливала голова, 
появилась чрезмерная раз
дражительность. Особенно до
ма. И назрел вопрос: или
семья, или работа. Приш. 
лось увольняться. И тут-то 
а1дминистрация и «награди
ла» меня за все годы.

Начальник Кривошеин- 
ского РПУ В. М. Колбыш'е- 
ва с прямотой женской ло
гики заявила мне; «Если

бы ты плохо работал, то я 
дала бы перевод даже без 
отработки двух месяцев, а 
поскольку ты работал хо
рошо, то, извини, перевода 
дать не смогу. Что же полу
чится, 'если, мы хороших ра
ботников начнем отпускать?» 
■Сказано это было в присут
ствии заместителя началь
ника Л. Н. Соколовой.

Поверьте, мне очень обид
но было выслушивать это, 
И пришлось писать заявле
ние «по собственному же
ланию» и отрабатывать по
ложенные два месяца. День 
в день перешел на новое 
место, но там сразу ше за
явили, что северные я по
терял. Как же так? Ведь я 
никуда не переехал и жи
ву на той же улице, в том 
же доме (кстати, ветхом), а 
северные требуется зараба-

«У М Е Н Я  С В О Е  
Н А Ч А Л Ь С Т В О . . . »

Причинно - следственные 
связи терой могут меняться 
местами, так что и не раз
берешь, как и откуда все 
началось. Однако, попав в 
жизненйый переплет, все- 
таки вспомнишь, что чему 
является изначальной при
чиной.

Жил в 0:бщ€шитии област- 
ного управления связи, что 
по улице Никитина, 29-а, 
Владимир Иванович Ива- 
HOiB. Работал в одном из 
подразделений этой органи- 

(|''зации, обзавелся семьей. 
'.Доскольку никто не соби- 

"''рался предоставлять ему 
квартиру с отдельным вхо
дом, Иванов с семьей обос
новался в отдельной комна
те общежития. оплачивая 
жилую площадь. Три года 
назад Иванов нашел более 
подходящую по его способ
ностям работу, а комнату в 
общежитии не оставил; куда 
же деваться с семьей?

Понятно, что руководству 
управления связи не хоте
лось, чтобы чужой работник, 
да еще с семьей, занимал 
место в общежития. Особен
но не давало покоя это 
приско£йное обстоятельство

начальнику отдела кадров 
управления Тамаре Вениа
миновне Вроницкой, кото
рая, сославшись на свою 
щридическую компетентность 
и мнимую договоренность с 
прокуратурой Советского 
района г. Томска, уговорила 
заместителя начальника уп
равления А. В. Гинина, уча
стковых инспекторов мили
ции Гусева и Воробьева в 
отсутствие квартиросъем
щика Иванова взломать 
дверь и выставить его вещи 
вон. Сделано это было еще 
и для того, чтобы засвиде
тельствовать неколебимость 
ведомственных уложений и 
дать яркий пример другим 
чужакам и семьям об ожи
дающей их участи. дабы 
трепетали и «сматывали 
удочки»...

Словом, вещи Иванова 
153 наименований (в том 
числе, книги, пластинки об
щим пунктом) вперемешку 
перевалили в другую комна
ту, ободрав диваи-кровать, 
поцарапав полировку мебе
ли. При этом исчезло нес
колько десятков книг, пла
стинки, црупная сумма де
нег. Последних не оказа

лось даже в описи.
Иванов обратился в обла

стную прокуратуру и народ
ный суд. Суд, естественно, 
вынес решение о вселении 
Иванова. А вот прокурату
ра, на словах сочувствуя 
потерпевшему, стала поче
му-то затягивать справедли
вое решение. Областная 
прокуратура поручила рас
смотреть дело районной. 
Районный прокурор В. М. 
Соболев перепоручил по
мощнику В. М. Цыкалов1ой, 
которая не усмотрела при
знаков уголовного дела, от
казав в его возбуждении. 
Просителя Иванова она на
правила к начальнику обла
стного управления связи, а 
тот и разговаривать не 
стал. Иванов опять к Цыка- 
ловой. Но вместо реальной 
помощи и пресечения безза
кония получил Иванов 
странный ответ прокурора 
В. М. Соболева, в котором 
было все, что угодно, даже 
упреки в адрес просителя, 
но вопрос конкретно не раз
решался. Заканчивался он 
словами; «Однако за вами 
сохраняется право по пово
ду возмещения ущерба об-

БЕЗУМНЫЙ ВЕЧЕР
Для вьшускников 8-го 

класса мы организовали 
платный вечер в кафе 
«Жемчужина», что на ул. 
Пушкина. Обслужили нас 
плохо, ушли голодными, но 
дело .не только в этом. На
ши учителя и дети были в 
шоке от фильма, который 
нам тут показала видеотека. 
Полтора часа шла первая 
серия фильма «Безум1ный 
Макс» — полный крови.

жестокости, сцен натураль
но показанного насилия и 
порнопрафии. На наше воз
мущение работник видеоте
ки ответил: «А что вы вол
нуетесь, ваши дети все это 
уже знают». Выходит, наши 
.нравственные нормы уста
рели, а работники видеоте
ки перестроились?

М. АВЕРКОВИЧ, 
учительница школы № 7 

г. Томска.

юрисконсульт г. в. Кузь-
Отвечает 

облислолкома 
мин.

— Мы проживаем в мо
лодежном общежитии в ком
нате площадью 17,2 кв. мет
ра, платим ежемесячно 16 
рублей 27 копеек. Семья 
наша пять человек.

тывать снова. То есть ме
ня лишили без всяких на то 
оснований солидной суммы 
за «хорошую работу». Где 
же логика? Где оправедли- 
вость? Обратился к началь
нику областного'. ■ управле  ̂
нйя - рытового, обслуживания 
населения Б. П. Степанову, 
но... увы. Дальше приемной 
он меня не пустил, узнав 
через секретаря, по какому 
вопросу я приехал. Так и 
не увидел я в лицо своего 
высшего начальника, только 
через неплотно прикрытую 
дверь донеслось, что, мол. 
этр право начальника РПУ 
— давать или не давать пе
ревод. А указывать я не 
могу...

В юридической консуль
тации мне сказали, что в 
северных районах руково
дители .без особых на то ос-

ратнться в гражданском по
рядке в народный суд».

Итак, указан параграф. 
Извольте, уважаемый, обра
титься в суд и доказывать, 
были ли вещи, не утаил ли 
их владелец, а теперь спра
шивает с Гинина и Брши.ц- 
кой. И ни слова о мораль
ном ущербе. То есть ника
кой практической по.мощи.

Не сразу удалось испол
нись и решение суда. 3 ию
ня суд^ный исполнитель 
В. Я. Кавьпикина напрасно 
ждала участкового инспек
тора милиции Н. И. Федю- 
кевича, чтобы вселить Ива
нова в свою квартиру. Не 
пришел участковый. А ко
мендант общежития Т. Д. 
Кузьмина отказалась все
лять, заявив, что решение 
суда для нее не закон(?) и 
у нее «свое начальство 
есть».

Сегодня Иванов В|Селен в 
свою квартиру. но боль
шинство вопросов остались 
открытыми. Не наказаны на
рушившие закон админист
раторы, неизвестно, кто воз
местит материальный
ущерб, квартиросъемщик 
не может получить талоны 
на сахар. Долго ли ходить 
Иванову по инстанциям? 
Вмешается ли наконец про
куратура? Почему потерпев
ший должен сам доказывать 
свою правоту, а нарушители 
закона неприкосновенны?

И. БЫЧИХИН, 
ветеран УВД, наш не
штатный корреспондент.

Правильно ли с нас 
взимают квартирную плату?

г. Томск.
о. АНДРЕЕВА.

— За жилую площадь с 
вашей семьи полагается пла
та 2 рубля 27 копеек. Ос
тальную сумму с вас, оче
видно, взимают за комму
нальные услуга.

Рекомендуем потребовать 
от бухгалтерии жилищного 
органа расшифровку платы 
за каждый вид коммуналь
ных услуг и сверить с та
рифом, установленным за
коном.

нований не имеют права от
казывать работникам в пе
реводе. И я подумал; не
ужели добросовестная и 
честная работа и есть 
то самое «основа
ние» лишать работни
ка значительной части зара
ботка? Поэтому решил об
ратиться в редакцию и 
опросить; какова цена по
четной грамоты? Может, их 
вручают лишь для того, 
чтобы чествовать, пока че
ловек работает, пока нужен? 
А может, так обошлись не 
только со мной?

Заканчиваю письмо, а же
на отгова!ривает направлять 
его к вам; «Кому нужны 
твои эмоции?». Неужели и 
правда это так? Или закон 
есть закон? В. КОТОВ.

пос. Красный Яр,
Кривошеинскнй район.

Вслух
о наболевшем

«ХОЧУ БЫТЬ 
ДИРЕКТОРОМ»
Чтобы приобрести билеты 

на концерт С. Ротару, при
шлось отстоять в очереди 
несколько часов. Зато како
ва была радость жены и до
черей! Но, увы̂  ненадолго. 
Три указанных в билетах 
места в третьем секторе 
Дворца спорта находились 
по одну сторону «прави
тельственной ложи», т.е. 
специального «закутка» для 
приглашенных, а четвертое 
место — по другую. Все 
мои попытки найти прием
лемый вариант ни к чему не 
привели, и тогда я обратил
ся к контролеру, стоящеМ|у 
при входе, с просьбой раз
решить поместиться в ло
же; все-таки рядом с семь
ей, хотя и через перегород
ку. Тем брлее что ложа бы
ла наполовину пуста. Но 
последовал категорический 
отказ: «Директор запреща
ет!». Мои рассуждения о со
циальной справедлшости, 
демократии, перестройке на 
контролера не подействова
ли. Насмешливые взгляды 
двух обладательниц пригла
сительных, вопреки логике, 
возымели противоположное 
действие — я успокоился. 
К тому же все происходило 
на глазах моих детей, ко
торым не хотелось объяснять, 
почему эти дяди и тети си
дят свободно в ПОЛ)УПУСТОЙ 
ложе, а мы вчетвером тес
нимся на трех местах, поче
му им приносят пригласи
тельные, а мы часами сто
им в очереди за четырех
рублевыми билетами.

Вы не задумьшались, по
чему одной из распростра
ненных ипр наших детей 
стала игра в «директора»? 
Причем не в директора 
школы или Дворца пионе
ров, а просто в «директо
ра»? Как-то у своих детей я 
поинтересовался причиной, 
а в ответ услышал вот что: 
«Потому что он самый глав
ный. Все, что захочет, име
ет». Ни больше, ни мень
ше...

Не раз во время лекций 
среди населения приходи
лось слышать: «Что гово
рить о перестройке, когда 
по-прежнему для «избран
ных» практикуются спецоб
служивание, зацрытые рас
пределители и Т.П.». Могу 
добавить: и «правительст
венные» ложи. Давайте на
конец и с этим всерьез бо
роться!

О. ПОПОВ,
преподаватель Томско
го мединститута, канди
дат исторических наук.

Откровенно об увиденном

В Е Ч Н А Я  
Т И Ш И Н А

на закрытом и... забытом 
кладбище

Есть за Томском, там, где стоит памятник умерши.м от 
ран в томских госпиталях .воинам; кладбище. Назвать 
его можно «тихим». Человек здесь — редкий гость. Ес
ли отойти от дороги, вдоль которой оно расположено, и 
приблизиться к металлической ограде, то в глаза бро
сится тленность. Проходя у забора, видишь, как забыли 
люди своих родных и близких, похороненных здесь, как 
заброшены могилы, как покривились на них кресты.

Сгнившие и свалившиеся надгробья лежат в несколь
ких местах большими кучами, и никто их не вывозит. 
Видимо, на атам кто-то экономит... Кладбище замусоре
но. ПоМ|Инающие нередко удивляют своим пренебреже
нием к святому месту: оставляют тарелки со снедью,
бутылки. Правда, кто знает: поминающие или кормящи
еся под поминальный звон наводят здесь «порядок»? Но 

точно, что приходят на кладбище не только помянуть, 
но и «нарезаться» до известной сте гай, лишь оскорбляя 
память покойных. Так проявляется неуважение со сто
роны родственников. Ну а кто же из местных властей 
должен проявить уважение к кладбищу? Кому поручено- 
следить там за чистотой и порядком? Должно быть, на 
кладбище давно не ступала нога этих людей. Кладбище 
закрыто примерно четверть века назад, и, может быть, 
они считают, что и порядок там не нужен?

Вспомним, кому приходилось бывать, кладбища под 
Москвой и Ленинградом, сравним с томским, ужаснемся 
огрюмной разнице между ними испросим; а чем Томск 
хуже столицы, чем хуже города на Неве?

Своим отношением к священному.
А. С. Пушкин писал;
Два чувства дивно близки нам —
В них обретает сердце пищу —
Любовь к родному пепелищу,
Любовь « отеческим гробам.
За полтора столетия многое изменилось, и первое из 

чувств вытеснило второе. Позволю себе еще напомнить 
изречение князя Игоря на восходе второго тысячелетия: 
«Память — мерило бытия, у кого нет памяти, тот мертв». 
Так выберем память, чтобы остаться живыми, и будем де
лать все по-человечески.

Нам нужно вспомнить умерших и сделать то место, 
где они лежат, действительно священным. Но кто же 
все-таки должен это делать? Родные и близкие, свои и 
чужие — вообще все, кто считает себя людьми, должны 
это делать. А иначе, воспитанные в равнодушии, мы во
спитаем еще более холодных людей, которые вообще 
не придут к нам.

Г. СТАСОВ.
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^ н я » о р м а ц и я

%впог»тЕ1»ы Т А С С  соовщают

К А К  Ж Е  П О Д А Т Ь  

А У А Е Р И К У ?
Американский посол в Швеции Грегори Ньюэл 

учинил настоящий разнос местной прессе, авторам 
школьных учебников и даже писателям. Все они, 
оказывается, вводят шведов в заблуждение относи
тельно подлинного лица современной Америки.

Вьктурая в университете города Упсала на се
минаре. организованном шведским институтом, 
мистер Ньюэл прямо заявил: образ Америки в гла
зах шведов все еще во многом формируется на ос
новании ее войны во Вьетнаме. Авторы школьных 
учебников, но мнению посла, никак не преодолеют 
представлений тех времен, когда преобладала кри
тика американского руководства и его политики. 
Сейчас, поучал полпред Вашингтона, необходимо 
более справедливо изображать Соединенные Шта
ты, чем делают это шведские средства массовой 
информация и учебники.

Что тут сказать? Во-первых, у шведов масса 
информации, сделанной в самих США. Местное те
левидение буквально захлестнул поток американ
ской кинопродукции. Причем в таких фильмах, 
как «Даллас» — ленте о семье нефтяных магна
тов. которая с перерывам демонстрируется на ме
стных телеэкранах вот уже лет пять, как раз и 
преподнесен пресловутый американский образ жиз
ни — роскошные виллы, многоместные лимузины, 
приемы, коктейли. А на его фоне показан и жесто
кий мир американского бизнеса, где ради милли
онных прибылей один конкурент готов «задушить» 
другого, плетет в этих целях хитроумную паутину 
интриг.

Известный кинобоевик «Рэмбо» по телевиде
нию, правда, не показывали, зато он долго шел в 
шведских кинотеатрах в потоке продукции Голли
вуда. Сомнительно, чтобы вакханалии, сцены пожа
ров. мощные взрывы и автоматные очереди по 
вьетнамцам, которыми перенасыщен фильм, спо
собствовали вьшьшаяию у шведов американского 
образа времен вьетнамской войны, по поводу кото
рого возмущался посол. Как не помнить Вьетнам, 
если сама киноиндустрия США столь лихо просла
вляет действия там своих соотечественников! И 
разве способствует улучшению представления об 
Америке ее политика угроз и шантажа в отноше
нии Никарагуа?

Еще мистеру Ньюэлу не нравится, что местная 
печать публикует снимки бездомных, спящих близ 
госдепартамента, но при этом «почти не упомина
ет» о миллиардах, выделяемых в США на соци
альные нужды.

Ну, во-первых, местные газеты немало пишут о 
финансовом положении США, рассматривают и 
статьи госбюджета. А они-то говорят сами за себя, 
в том числе и о преобладании военных расходов 
над социальньши. Во-вторых, бездомных перед гос
департаментом уложили на ночлег все-таки не 
шведские репортеры. Не их вина, что для части 
граждан богатейшей страны мира не находится 
спален получше.

Сама собой напрашивается мысль: не собрать
ли упреки американского посла и не направить ли 
их прямиком в Вашингтон? Пусть там хорошенько 
подумают, за какие пороки Америки взяться, дабы 
улучшить ее образ в шведских газетах и учебниках.

Впрочем, почему только шведских?
Н. ВАКУЛОВ.

Стокгольм.

П Е Ш Е Х О Д Н Ы Й

Х Е Л Ь С И Н К И
Пешеходов нужно любить. Эта мысль Ильфа и 

Петрова для городских властей финской столицы— 
руководство к действию. Очередное тому свиде
тельство — открытие в Хельсинки новой, второй 
по счету, пешеходной улицы. Отныне автомо&1ль- 
ное движение запрещено по Софианкату, что в са
мом центре города, в двух шагах от президентского 
дворца. .

Это событие, отмеченное красочным театрали
зованным представлением прямо на городских 
улицах, стало в стране, где идет бурная автомоби
лизация, составной частью многолетней кампании 
за безопасность движения и права пешеходов. Сей
час в Финляндии, чье население не достигает и пя
ти миллионов, уже 1,7 миллиона легковых автомо
билей. Конечно, Хельсинки не угрожают пока кош
марные пробки, парализующие движение в Нью- 
Йорке. Париже, Каире и других нрупяейших горо
дах мира, но и здесь транспортные потоки с каж
дым годом в;се интенсивнее.

«Отцы города» немало ломают голову над оп
тимальной организацией. движения и обеспечением 
безопасности на дорогах. И усилия их не проходят 
даром. С начала 70-к годов, несмотря на удвоение 
автопарка, число аварий со смертельным исходом 
в Хельсинки сократилось в|Двое. Скорость движения 
в столице ограничена, как правило, 50 километра
ми в час. Кое-где вводятся и более жесткие огра
ничения. Водителям рекомендуют ездить даже 
днем с включенным ближним светом, все пассажи
ры, в том числе и сидящие на заднем сиденье, 
обязаны надеть ремни безопасности.

Удивительно, но факт; движение в Хельсинки и 
других финских городах Обходится, по сути дела, 
й з  вмешательства со стороны дорожной полиции. 
Совсем нет регулировщиков. Их с успехом заме
няют управляе.мые ЭВМ светофоры. Ек;тественно, 
порядку на улицах способствует скрупулезное и 
главное — сознательное соблюдение правил основ
ной массой автомобилистов и прохожих. Остающий
ся на наших улицах благим пожеланием принцип 
«Водитель и пешеход. будьте взаимно вежливы» 
здесь давно уже норма поведения.

Энтузиасты создания в Хельсинки пешеходных 
зон не собираются останавливаться на достигнутом. 
Знаки «Автомобильное движение запрещено» они 
предполагают установить и на ряде других столич
ных улиц. Но возможные адреса пока держатся в 
секрете.

А. СУРИКОВ.
Хельсинки.

Жертвы на дорогах США
НЬЮ-ЙОРК. За минувшие выходные дни и по

недельник, когда в США отмечался национальный 
праздник — День независимости, на американских 
дорогах погибли 426 человек. Таковы далеко не 
праздничные статистические данные, опубликован
ные здесь. Наибольшая часть погибших — 45 че
ловек — приходится на крупнейший штат США — 
Калифорнию.

Рост числа жертв дорожно-транспо,ртных проис
шествий — обычное явление для праздничных 
дней в Соединенных Штатах. Как считают специа
листы, это печальные последствия ослабления 
внимания на дорогах как пешеходов, так и водите
лей из-за возрастающего потребления алкоголя.
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т Р А В о с т а й ,

или о  том, какой интересной и полезной 

оказалась лекция, прочитанная в лесу

Сейчас увлеченность лекарственными особенностями 
трав настолько велика, что советы, как их использовать, 
пожалуй, готов дать любой встречный. Чего же проще? 
Кто-то где-то что-то слышал... Исстари на Руси лечили 
настоями и примочками... В общем, словоохотливых спе
циалистов по травам, особенно на рынке, не перечесть.

А ведь это искусство врачевания — сложнейшее, древ
нейшее и деликатнейшее. И когда кандидат биологичес
ких наук из Томского медицинского института Нина Ва
сильевна Дощияская сообщила, что песенные лютики, 
яркими зрачками приветливо сияющие на лугах, — ра
стения ядовитые, то это было неожиданностью. А былин
ная травка-муравка оказалась очень полезным споры- 
шем.

Лекция о травах состоялась в лесу недалеко от дерев
ни Протопопово, куда привез автобус работников инже
нерно-строительного института с детьми и бабушками.

желавшими познать целебные свойства растений. Нина 
Васильевна рассказала, как их собирать, сушить, хра
нить и использовать.

Эта лекция — всего лишь одно из мероприятий в 
деятельности институтского женсовета, возглавляемого 
Эммой Михайловной Балинской. И закончилось знаком
ство с травами чаепитием, когда кипяток из самовара 
был заварен смородиной и душицей, а пироги оказались 
с черемухой.

Самодеятельный концерт прямо на поляне помогли ор
ганизовать активные помощники женсовета Александр 
Шанин, Юрий Валентинов и Александр Титов.э. стоилов.

НА СНИМКАХ: маленькая Оля знакомится с травами; 
слева — зародыши кедровых шишек; справа — цветут 
огоньки.

Фото автора.

Г 0 С Й В Т 0 И Н С П Е К 1 1 И 1  Б Ь Е Т  Т Р Е В О Г У
С первого по четвертое 

июля в Томске и области 
прюизошло 2 1  дорожно- 
транспортное происшествие, 
в которых один человек пот 
гиб, а 17 получили ранения 
различной тяжести. Причи
ны происшествий типичны: 
Шревьинение скорости дви
жения, невыдержанная ди
станция, нарушение очеред
ности проезда перекрестков.

Так, 2 июля директор 
обувной фабрики В. А. Ще- 
голихин, следуя на автомо
биле «Жигули» по ул. Крас
ноармейской, на пересече
нии с пр. Кирова не пропу
стил автомобиль «ВАЗ-212'1» 
и ст.олкнулся с ним. Вла
дельцу автомобиля «Нива» 
нанесен материальный

Спорт

УВЕРЕННО
ПОБВДИЛИ

Недавно стадион Томско
го госуниверситета прини
мал четвертьфинальные со
ревнования по футболу в 
зачет Всероссийских студен
ческих игр 1988 года. Как 
уже сообщалось, кроме 
команды хозяев, составлен
ной на базе Томского педа
гогического хинститута, за 
единственную путевку в 
полуфинал боролись сбор
ные студенческие коллекти
вы Челябинской области. 
Красноярского и Алтайского 
■краев.

Команда томичей провела 
турнир уверенно, мощно, не 
оставив соперникам ника
ких надежд в каждом мат
че. С одинаковым счетом 
4:0 были повержены сту
денческие сборные Алтая и 
Красноярска. Два безответ
ных мяча побывали в воро
тах челябинцев. Шесть оч
ков из шести, десять заби
тых и ни одного пропущен
ного мяча — результат, ко
торый говорит сам за себя. 
Отлично защищал ворота 
сборной студент первого 
курса ТГПИ Игорь Писан- 
ко, которого через день по
сле окончания турнцра 
томские болельщики тепло 
проводили на службу в ря
ды Советской Армии. На
дежно действовали защит
ники команды О. Митаен- 
ко, А. Долгов, И. Лысяк,
В, • Голиков. Менее уверен
но выглядели средняя ли
ния я нападение.

В. ЕРМАКОВ, 
председатель спортклуба 

ДФСО профсоюзов.

Тираж 
«Спортлото»
Результаты 27-татир|ажа 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 3 июля 1988 года.

«6 из 45»; 2, 7, 13, 14, 
20, 35.

«5 из 36»: 3, 10, 15, 16, 
24.

(ТАСС).

ущерб. В Томском районе, 
■на четырнадцатом километ
ре Богашевского тракта, 
|гракторист завода резино
вой обуви В. А. Смоляков, 
следуя на мотоцикле «Урал», 
превысил скорость движе
ния и опрокинул мотоцикл. 
Мотоциклист и два пасса
жира получили телесные 
повреждения.

Тяжестью последствий от
личаются происшествия по 
вине нетрезвых водителей. 
В Асиновском районе ра
ботник СУ-24 А. Н. Харин, 
управляя мотоциклом «Ява» 
в нетрезвом состоянии, вы
ехал на полосу встречного 
движения и столкнулся с 
мотоциклом «ИЖ-Ю-4К». В

результате столкновения по
гибла пассажирка мотоцик
ла. 3 июля в Шегарском 
районе бригадир МПМ'К-2 
Н. С. Максимов, следуя на 
личном автомобиле «Htery- 
лн» в нетрезвом состоянии, 
не справился с управлени
ем и опрокинул автомобиль.

За эти четыре дня толь
ко в Томске задержано 24 
нетрезвых водителя, среди 
которых — увы! — оказа
лись и руководители: заве
дующий гаражом аа|учно- 
исследовательского институ
та прикладной математики 
и механики Н. П. Дьячен
ко, мастер Бакчарского уча
стка ХПУ В. А. Еремкин, 
мастер мастерских Томско

го филиала Сибирского от
деления Академии наук 
СССР М. Т. Чуев. Выходит, 
даже руководители забыва
ют о главном; пьяный води
тель за рулем — преступ
ник.

Каждый садящийся за 
руль автомобиля должен 
ясно себе представлять, что 
ни самый современный ав- 

■ томобиль, ни идеальная до
рога, ни технические сред
ства еще не могут обеспе
чить безопасность дорожно
го движения. В конечном 
счете все зависит от води
теля, от уровня его подго
товки, от самоконтроля и 
дисциплины.

Ю. СМОЛЯКОВ, 
инструктор ГАИ.

ДЛЯ ВАС, ЖЕНЩИНЫ!

При Томском облсовпрофе в июле открьшается 
общественная приемная по вопросам труда, быта 
женщин, правовым, медицинским. Можно полу
чить консультацию у юриста, технического инспек
тора, врача, члена комиссии по работе с женщина
ми еженедельно, с 17.00 до 19.00 часов, в понедель. 
ник в кабинете № 34 или по теле^ну 3-04-10.

ПОГОДА
Сегодня — переменная об

лачность, местами ' нратновре- 
менные дожди, грозы, ветер 

. северный, 5 — 10 метров в се
кунду, ' температура 23—28, 
по северу 18—23, в Томсне 
21 —23 градуса тепла.

9—10 июля — преимущест
венно без осадное, 10-го — не
большие дожди, грозы, ветер 
переменный, 5 — 10 метров в 

температура ночью 
местами до 20, днем 

по западу до 30 граду-
10—15, 
20—25, 
сов тепла.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 8 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 9.30 — «Дейст
вующие лица». Встреча с уча
стниками XIX Всесоюзной кон
ференции КПСС. 10.15 — Но
вости. 10.25 — Русские народ
ные песни.

15.30 — Новости. 15.45 —
«Прожектор перестройки». 15.55
— «Портрет современника».
«Жизнь как жизнь». Премьера 
телевизионного документаль
ного фильма. 16.30 — «Он и 
она». Премьера' фильма-кон
церта. 16.50 — Программа
Туркменского телевидения. 17.55
— «День весны». Песни С. Ту
ликова. 18.25 — «Отчего и по
чему?» 18.55 — «Сегодня в 
мире». 19.15 — «Наука: тео
рия. эксперимент, практика». 
Проблемы энергетики. 19.45
— «Резонанс». Диалог во имя 
мира и сотрудничества. К ито

гам советско-американской 
встречи на высшем уровне в «• 
Москве. 20.50 — «Прожектор 
перестройки». 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Взгляд». 23.00
— Торясественное закрытие 
фестиваля Индии в СССР. Сов
местное советско-тиндийское 
гала-представление.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Научно-популярные 
фильмы. 8.45 — Рассказы о 
художниках. Народные худож
ники СССР С. и А. Ткачевы. 
9.15 — Английский язык. 1-й 
год обучения. 9.45 — Играет 
Заслуженный артист РСФСР 
А. Корсаков. 10.05 — «Шест- 
Мадца'Дилетние»  ̂ ■ 3-я серия. 
11.10 — Мультфильм. 11.30 — 
Английский язык. 2-й год обу
чения. 12.00 — «Спортивная 
арена». «Портрет незнакомки». 
Телевизионный документаль
ный фильм. 12.30 — «Радость
— это песня». Фильм-концерт.
13.20 — Новости. 13.30 —
«Тревожные ночи в Самаре». 
3-я серия.

перерыв.С 14.45 до 17.30 —
ТОМСК 

17.30 — Кинопрограмма.
МОСКВА 

18.05 — Новости.
“  ТОМСК

18.15 — Играет московский 
дягаз-ансамбль «Каданс». 19.00
— «События недели». 19.20 —
«Клуб мастеров». Репортаж из 
клуба животноводов Кожевни- 
ковского района. 20.20 —
«Стадион для всех». На VI об
ластных сельских играх. 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!» 
(в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки». 
21.40 — «Экран документаль
ного фильма». «Биография для 
прокурора». 22.40 — * Русские 
народные песни поет И. Акча- 
рова. 22.55 — Футбол. Чемпи
онат СССР. «Днепр» — «Зенит».

Зам.
И. ГРИШАЕВ.

Понедельник, 1 1  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

<120 минут». 8.35 — <Обвиняетсл 
сва^оа». Художественный фильм. 9.50 
— Новости. 10.00 — «Футбольное обоз
рение». 10.30 — «Я не утратил преж 
ний свет... А. Блок». Документальный 
телефильм.

С 11-25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — «Дела и за 
Ооты агропрома». Премьера Докумен
тальных фильмов. 16.35 — «Советы
чемпионов начинающим спортсменам».

-  Минуты по- 
~  Программа телевидения 

Монголии. 18.45 — <Футбольное обоз 
рение». 19.15 — <Пульс». 19.45 — *Зо- 
ЛОТ011 век». Премьера фильма-балета. / 

РАВТ СССР (ТВ СССР и Анг
лии). 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — Продол- 
жение фильма-спектакля «Золотой век».

Сосницкая (Польша).
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт скрипичной музыки. 8.45 —
«Волк». Научно-популярный фильм. 9.05
— Итальянский язык. 9.35 — «Лицо в 
углу». Премьера документального филь- 
ма. Э.50 — «Фильм — детям». «Анис-

, Фантомас». Художественный 
фильм. 1-я серия. 10.55 — «Несколько 
слов другу». Премьера докумен
тального Фильма. 11.25 -  Концерт,
о,А» — Новости. 12.05 — «Лев Тол
стой». Художественный фильм с суб
титрами. 1-я и 2-я серии. 14.50 — Кон- 

камерной музыки.
, С 15.45 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

“  Документальный Фильм. 18.35 — «За июлем — январь». 
Фоторепортаж из совхоза <Новиков- 
сгай» Асиновского района. 19.00 —

области». 19.15 _  «События,
Встречи. Мнения». Программа для молол езки.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «События. Встречи. 

Мнения» (продолжение).
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Экран документального фильма». «Ко
гда падают звезды», 22.30 — «Утренняя 
почта». (Повтооение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.
— Новости. 18.05 —
MV Союзу!». 19.05 ~
■(Комби» (ПНР). 19.25 
20.00 — «Спокойной

9.20

„ 18.00 
«Служу Советско- 

Концерт группы ' 
— «Долги наши», 
ночи, малыши!»

20.Id — Международная панорама.

Вторннк, 1 2  июля
п е р в а я  п р о гр а м м а . МОСКВА. 6.30 

«120 минут». 8.35 — «Советы чемпи
онов начинающим спортсменам». 9.15
— <Золотой век». Фильм-балет, 

р п .45 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Докумен
тальные фильмы. 16,50 — «Трое из од
ного города». Премьера художествен
ного фильма (ПНР, 1984 г.). 18.15 —
«Девочка и дельфин». Мультфильм. 
1В.2Э — «Поле под Прохоровкой». До
кументальный фильм, 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.05 — Курсом XIX Всесоюз
ной партийной конференции. 19.25 — 
Концерт ансамбля «Шленск» (ПНР). 
21.00 «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки», 21.45 — «У нас в Остан- 

Телевидение и кинематограф. 
23.20 — «Сегодня в мире». 23.30 — Иг-

— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.40 — «Черный аист». Научно- 
популярный фильм. 9,00 — Француз- 
С1ШЙ язык. 1-й год обучения, 9.30 —
«Анискин и Фантомас». 2-я серия. 10 35' 
.— Французский язык. 2-й год обучения. 
11.05 — «Польские дороги». Премьера 
десятисерийного художественного теле
фильма. 1-я серия (ПНР. 1978 г.). 12.35

«Все хорошо». Премьера докумен- 
тального фильма. 12,45 — Новости.
12.55 — «Открытая книга». Телевизи- 
онный девятисерийный художествен
ный фильм. Фильм 1-й. 1-я серия. 14.00 

Концерт Барри Дугласа (Великобри-Т&НИЯ).
р„15.05 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

1в-15 — «Коммунист и вре- мя». 19.00 — «День области». 19.15 —
«Встреча для вас». У нас в гостях меж
дународный гроссмейстер Сергей Ма- 
карычев. 19.40 — «Приглашает «Спутник».

МОСКВА, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Монолитный
®“ ть в Томске?

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Польские дороги». Художественный 
телефильм. 1-я серия. 23.15 — Киножур
нал. 23.30 — Чемпионат СССР по футбо- 
лу. «Динамо» (Москва) — «Динамо» (Ки- 
енй. 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «...До шестнадцати
и старше». 19.05 — «Театр одного ак
тера». С. Юрский. Концерт и после кон
церта. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Народные мелодии.
20.30 — Ритмическая гимнастика.

Среда, 1 3  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8,35 — «В гостях у ле
та». Мультфильм. 8.55 — «Вокруг све
та»._ Киноальманах. 9.55 — Концерт.
10J5 — Новости. 10.25 — «В согласии 
с природой». Документальные теле
фильмы. 11.00 — Калининская картин
ная галерея.

С 11.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — «Пятилетка: 
дела и люди». Премьера документаль
ных фильмов. 16.40 — «Здравствуй,
музыка!» 17.25 — Минуты поэзии.
17.30 — Учимся демократии. Встреча 
журналистов с руководителями МВД. 
Принимает участие министр внутренних 
дел СССР А. В. Власов. 18.20 — «Му
зыкальный портрет». Ежи Максимюк 
(ПНР). 18.50 — «Сегодня в мире». 19.10
— «Преступление во имя порядка».
Художественный фильм (Франция, 
1971 г.). 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 — До
кументальный фильм «Как нам гряду
щее дается». 23.10 — «Сегодня в мире». 
23.20 — Поет заслуженный артист 
Б. Николаев.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Слу-

1 4  июля
ПЕРВАЯюо ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

«120 минут». 8.35 -  «Преступление
Фильм^^ю Художественный«Чело^к. Земля. Все- 

^1-25 — Телефильм. 11.45 —
12.1? ! “ НоТостщ Мультфильм.

Р-12-20 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Поожектоп 

перестройки». 15.55 -  «...До шмтнад*  ̂
цати и старше». 16.45 -  «Музьшальная сокровищница». Концерт «“ Узыкальная
ний Р. Вагнера. 17.35 
телевидения Ф|>анции.

20.00 — «Спокойной ночи.
дом.

произведе- 
Программа

*ил1 м'"'1й®чп «Акаиро». *Мульт-— Курсом XIX Всесоюзной 
конференции. Перестройка: 

“ я Рс^кскил. Революционное ооновление общества и интересы. 21.00 
— «Прожектор пере- 

— Гала-концерт классической музыки (ТВ Франции). 23.05
— «Сегодня в мире». 23.15 — «Дейст
вующие лица». «Просим восстановить...». 
О бывшем директоре ПТУ № le i  
Г- Москвы А. Матвееве.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон-
ЦОР’'- 5  '^®.— «Осьминог». Научно-попу
лярный фильм. 9.00 — Испанский
язык 1-й год обучения. 9.30 — Играет 
Л. Киреева (фортепьяно). 10.05 —
«Фильм — детям». «Каникулы Петрова 
и Васечкина. Обыкновенные и неверо
ятные». 1-я серия — «Хулиган». 11.10 — 
Испанский язык. 2-й год обучения 11 40
— «Польские дороги». 3-я серия. 1з!ю  

«Вера, Надежда, Любовь...» Премьера
документального фильма. 13.30 — Но- 
®°сти. 13-40 — «Открытая книга».
Фильм 1-й. 3-я серия. 14.45 —- Поет на
родный артист СССР А. Днишев.

С 15.15 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Телефильм. 18.25 — 

Звучит народная песня. 18.45 — «Тебе, 
выпускник». Моя профессия — швея 
19.00 — «День области». 19.15 — «На 
земле надо работать». В передаче уча- 
с т в ^ т  директор совхоза «Дубровский» 
Г Н. Сергеенко и директор совхоза 
«Светлый» в, Д. Соболев (Кожевников- 
^ и й  район). 19.45 — Документальный фильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной НОЧИ, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — <Судьба родного села.
МОСКВА. 21.00 — <Время», 21.35 —

♦Прожектор перестройки». 21.45 —
♦Польские дороги». 3-я ceov^'

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСК»А. 18.05
— Новости. 18.10 — Мультфильм. 18.30
— Ритмическая гимна[стика. 19.00 —
♦ Сельский час». 20.00 <Спокойной ночи, 
малыши!». 20.15 — <Если хочешь быть 
здоров». 20.30 — <Для всех и для каж
дого».

Пятница, 1 5  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Фильм — де
тям».. «Миколка-паровоз» !(«Бела- 
русьфильм», 1956 г.) 10.05 — Новости.
10.15 — «Действующие лица». «Просим
восстановить...». 11.15 — «Малахито
вая шкатулка». Мультфильм.

С 11.35 до 15.30 —- перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Фильм-кон
церт. 16.20 — Документальные филь
мы. 17.15 — «Отчего и почему?». 17.45
— «Ваш выход, артист».
18.15 — «Наш сад». 18.45 — «Сегодня
в мире». 19.05 — Курсом XIX Всесоюз
ной партийной конференции. 19.30 — 
«Театр и время». «Репетиция». О Сара
товском драматическом театре им. 
К. Маркса. 21.00 — «Время». 21.35 —

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

n iim ii iH ii im m iiiim iii i i i im ii i i i im ii
шая Ф. Шопена». Фильм-концерт. 9.00 

«Змеи». Научно-популярный фильм. 
— Немецкий язык. 1-й год обуче

ния. 9.50 — «Фильм — детям». «Поля
на <жазок». Премьера художественного 
т^ефильма. 10.55 — Немецкий язык. 
2-й год обучения. 11.25 — «Польские 
дороги». 2-я серия. 12.50 --  «Послед
ние праздники Эдгара Каулиня». Пре
мьера документального фильма. 13.40 

~  «Открытая книга», 
г  -  Концерт.

~  перерыв.
Москва  ребята!»
ТОМСК -  Новости

нем»” ?9  0П^®' °̂ «Испытание ~  «День области».Встреча с делегатами XIX 
партийной конференции.

м^?.ши?»*’ ~  «Спокойной ночи,
•„20.15 — Встреча с делегата- 

пении*!̂  ̂ партийной конфе-
М^СИв а ’̂ ^^ло ™ ния- (Продолжение). МОСКВА. 21.00 — «Время». 21 35

«Прожектор перестройки». 21.45 _
дороги». 2 -я серия. '23.10 — 

2330 ч»!,*'' ■ДппУментальный фильм.jj.dO  — Чемпионат СССР по Фэтболу

^?й-ГчГм“а л = : -  Г
3 = » . S  Z  « & / — « C S

време- 
19.15 — 

Всесоюзной 
Прямая ли-
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«Прожектор перестройки». 21.45 — Ки-
непанорама.__ 2̂3.15 — «Взгляд»

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОС1»А. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Песня- 
88». 8.40 — «Розовая чайка». Научно- 
популярный фильм. 9.00 — Английский 
язык. 1-й год обучения. 9.30 — «Дале
кое — близкое». Премьера докумен
тального телефильма. 9.55 — Англий
ский язык. 2-й год обучения. 10.25 —,  .
«Каникулы Петрова и Васечкина. Обык-\> 
новенные и невероятные». 2-я серия, ' 

«Рыцарь». 11.35 — Поет и танцует 
молодость. 11.50 — «Польские дороги».
4-я серия. 12.55 —■ Документальный
фильм. 13.15 — Новости. 13.25 — «От
крытая книга». Фильм 1-й. 4-я серия.

С 14.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — Кинопрограмма.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Спасти человека». 

Передача 6-я. 18.40 — «Тебе, выпуск- 
ник». Профессия — машиностроитель. 
19.00 — «События недели». 19.20 —
«Панорама». 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» (в записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Польские дороги». 4-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Играет В. Край- 
нев. 19.00 — «в мире животных». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«Если хочешь быть здоров». 20.30 —
«На земле опаленной». Премьера доку- 
ментального фильма.

Суббота, 1 в  июля
п ервая  програм м а . МОСКВА. 6.30 
«120 минут». 8.30 — «Отчего и поче- 

му/». :^оо — «Меридианы дружбы». 
Рабочий фестиваль ГДР. 10.00 — «Дви
жение без опасности». 10.30 — «На
родное творчество». Телеобоэрение. 11.00
— /Щкумевтальный фильм. 11.10 —
-- «Для всех и для каждого». 11.40 —
«в странах социализма». 12.10 —- «К 
70-летию ВЛКСМ». «Время, вперед!». 
Художественный фильм. 1-я и 2-я серии.
1 к "®Р®Рыве (13.20) — «Сегодня в мире». 
10.00 — «Перестройка и культура», о 
работе Союза дизайнеров СССР. 16.00
— «В мире животных». 17.00 — «Дол
ги наши». «Шумит Катунь». 17.40—«Все 
симфонии П. И. Чайковского». Симфо
ния № 2. 18.30 — «Международная про
грамма». 1. «Стратегические вооруже
ния: две позиции». 2. «Никарагуа — се
годня». 19.30 — «На экране — кинокоме
дия». «Ты — мне, я — тебе» («Мос
фильм», 1976 г.). 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.45 — 
Диалог писателя и критика. В. Дудин-

— в. Кардин. 23.15 — «Оранже
вый микрофон». Музыкальная програм- 

— Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика,
ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»

8.20 — «Перспектива». Те
леобозрение. 9.10 — «Телевизионный 
театральный абонемент». А. П. Чехов. 
«Чайка». 10.00 — '«Здоровье». 10.55 —
«Религия и общество». Об историческом 
аспекте старообрядчества. В передаче 
принимает участие академик Д. С. Лихачев.

ТОМСК. 11.25 — «Последний 
тель». Спектакль Московского 
им. М. Н. Ермоловой 
цева.

МОСКВА. 13.15 — «Перестройка и 
право». О перестройке в системе выс
шей школы. 13.35 — «Берег милый для 
меняк Научно-популярный фильм. 13.55
— «Очевидное — невероятное». 14.55 
--  «Ваше мнение». 15.30 — «Что? Где? 
Когда?» (Повторение от 18 июня). 17.15
— Мультфильм. 17,25 — «Родня». Ху
дожественный фильм с субтитрами.
1900 — «Концерт. 19.25 — Киножур

нал. 19.45 — «Если хочешь быть здо
ров». 20.00 — «Спокойной ночи, малы- 
ши!» 20.15 — «Праздник автоспорта».
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Сказание о
храбром Хочбаре». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 1125
— «Времена года». Июль. 12.35 — «До
машняя академия». Об этике.

посети- 
театра 

по пьесе В. Дозор-

1 7  ИЮЛЯ
ЕНЬ МЕТАЛЛУРГА

„ . ----------  8.00
— Новости. 8.20 — Ритмическая гим
настика. 9.05 —- «К Дню металлурга». 
Интенсификация производства на Че
реповецком металлургическом ком:би- 
нате. 9.20 — «Тираж «Спортлото». 9.30
— «Будильник». 10.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!». 11,00 — «Утренняя 
почта». 11.30 — «Клуб путешественни
ков». 12.30 — «Музыкальный киоск».
13.00 — «Сельский час». 14.00 — «Здо
ровье». 14.45 — «Фантастика в мульти
пликации». «Перевал». 15.15 — «Фильм
— детям». «Качели». 16. 20 — Концерт. 
16.35 — Документальный фильм. 16.55
— «Живая планета». Премьера двенад
цатисерийного документального фильма. 
1;я серия—«Сотворение мира» (Англия. 
1984 г.). 18.00 — «Международная пано
рама». 18.45 — «Воскресный кинозал».
1. «Правитель Туррапуто». Мультфильм,
2. «Художники театра, кино и телеви
дения». Документальный фильм. 19.25
— «Змеелов». Художественный фильм.
21.00 — «Время». 21.35 — «КВН».
Встреча команд Новосибирского и Дне
пропетровского государственных уни
верситетов. 23.35 — «В мастерской ху
дожника». Елена Романова. 23.55 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку, становись!»

ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»
8.15 — Советская поэзия.' К. Кули

ев. 8.50 — Научно-популярные фильмы. 
9.40 — «Портреты». И. А. Гон
чаров. Страницы жизни и творчества. 
10.25 — «Русская речь». 11.00 — «Шко
ла: время перемен». 11.30 — «Клуб
путешественников». 12.М — «Наука:
теория, эксперимент, практика». 13.00
— «Философские беседы». К обществу 
реального гуманизма. 14.00 — «Здрав
ствуй, музыка!» 14.25 — «Из жизни 
ВернадскЩо». Премьера документаль
ного фильма. 15.00 — Концерт заслу
женного артиста РСФСР Ю. Башмета.
16.00 — «Показывают театры страны». 
В. Шекспир. «Мера за меру». Премьера 
фильма-спектакля (Государственного 
русского драматического театра Литов
ской ССР. 18.05 — «Сказка старого ду
ба». Мультфильм. 18.25 — «Старатель 
из Кичеры». Премьера документального 
фильма. 19.00 — Клуб любителей опе
ры. 20.00 — «Спокойной ночи, ма.чыши!» 
20.15 — Плавание. Чемпионат СССР.
21.00 — «Время», 21.35 — «Мои цыга
не». Премьера художественного теле
фильма («Грузия-фильм», 1987 г.).

Т е а т р
ГАСТРОЛИ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 
ТЕАТРА г. ТОЛЬЯТТИ 

В ПОМЕЩЕНИИ 
ТЕАТРА ДРАМЫ

8 июля. «Спортивны* сцены
1981 года» — 19-30.

9 июля. «Белоснежка и семь 
гномов» — 12. «Спортивные 
сцены 1981 года» — 19-30.

В ПОМЕЩЕНИИ 
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ 

И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

8 июля. «Любовь до гроба»
— 19.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

(ул. Смирнова, 30)
9, 10 июля. Мультсборинк

— 10, 11-30, 15. «Асса» (Две
эии) — 11-30, 15, 17. 21.

у реки» — 17, 19.
с^и
«До»

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 июля. «Бей первым, фре-

ДН* — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50.

10 июля. «Бей первым, Фре-
Д И »  — 9. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Илья Муро
мец» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
9, 10 июля. «Где находится 

нофелет?» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Соблазн» — 8-35, 10-30,
12-25, 14-20, 18-15, 18-10, 20-05, 
22. «Храм» — 11-10, 13-30,
15-50, 18-10. «Встретимся во 
дворе», «...И другие», «Они и 
и мы» — 10, 12-20, 14-40, 17.
«Андрей Рубле*» (две серии) 
— 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
9 июля. «Соблазн» — 8-30,

12. 14, 16. 18, 20. 22. «Где на
ходится нофелет?» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Гулливер в Стране ве
ликанов» — 10-30.

10 июля. «Соблазн» — 8-30,
12. 14, 16, 18. 20. 22. «Где на
ходится нофелет?» — 9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. Мультсборинк — 10-30.

«ПИОНЕР»
9, 10 июля. Мультсборник 

«Жирафин на воде» — 9, 10-40, 
12-20. «Лиловый шар» — 14,
15- 40. «Ночной экипаж» —
17-20, 19-20. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9, 10 июля. «Танцор «диско» 

(две серии) — 9. 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30. «Раз на раз 
не приходится» — 9. 12, 13-30. 
15. 16-30. 18. 19-30.21-00.22-30.

9- го
10- го-

-  Мультсборник — 10-30. 
«Третий дракон»— 10-30.

«СИБИРЯК»
9. 10 июля. «Похищение в 

Тютюрлистане» — 9-20, 11.
«Любовники моей мамы» —
12-40, 14-20, 16. 17-40. 19-20,21.

ДВОРЕЦ 
РЫ И WКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
9, 10 июля. Мультсборник 

«Лиса и ворон» — 13, 15. «Я 
вышла замуж за тень» — 17,
19. 21.

Управление тепловых сетей РЭУ «Томскэнерго» до
водит до сведения жителей города, что в связи с ремон
том магистральных тепловых сетей и источников тепла в 
течение июля будет прекращаться горячее водоснабже
ние в следующих районах города:

■цр. Комсомольский — ул. Енисейская, ул. Тверская, 
ул. Герцена, Московский тракт, пер. Базарный, ул. 
М. Горького, ул. Беленца, пр. Леиина, пер. Батенькова, 
пер. Аптекарский, ул. Алтайская, ул. Красноармейская, 
ул. Сибирская;

ул. Елизаровых, ул. Нахимова, ул. Котовского, ул. 
Красноармейская, ул. Усова, ул. Косарева, пр. Кирова;

ул. Д.-Ключевская—Островского, ул. Р. Люксембург, 
пл. Ленина, пр. Ленина, от р. Томь до карандашной 
фабрики—ул. Бердская—ул. Б. Подгорная.

С 20 июля полное преоЕфащение горячего водоснабже
ния—в районе города севернее р. Ушайки. Конкретные 
сроки и районы отключения будут сообщаться через жи
лищные ортаны. Справки ш  тел. 2-53-81 или 2-60-10.

10  июля
Центральный стадион «Труд» 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 
«ТОМЬ» (Томск) — «ТОРПЕДО» (Рубцовск).
Начало—в 19 часов.
Состоится тираж спортивно-вещевой лотереи.
Продажа билетов—с 8 июля, с 12 до 20 часов, в кас

сах стадиона.

Яслям-саду № 89 срочно 
требуются: воспитатели, пЦ 
мощннкн воспитателей, ш t  
вара, прачки, кастелянша.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Никитина, 62. 
Тел. 1-09-79, 1-39-20.

Ю50,
'ОМСК, ГСП, 

103/1 ‘,

плитная редактора —
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответстаенный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отмп пропаганды —
1-06-31, 1-48-85 
Отдел промышленности 
1̂ -46-66, 1-27-68 
Отдел нефтегеологии и 
тельстеа — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

строи-

Отдел информации и 
культуры -  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80
Отдел
1-38-65,
Отдел
1-1^16

писем —
1-06-60, 1-38-87 

фотоиллюстраций

Собственный корреспондент 
Колпашеее — 36-55

Если ВЫ собрались в по
ход, на прогулку за город, 
к вашим услугам—пункт 
проката туристского инвен
таря и оборудования. Здесь 
за небольшую плату (за 
наличный и безналичный 
расчет) вам предложат па- 

~ латки, спальные мешки, 
рюкзаки, надувные матра
цы, культ- и спортинвен
тарь.

Адрес пункта проката: 
г. Томск, ул. Белинского. 15, 
гостиница «Спутник»,
2 -й подъезд. Справки по 
телефону 3-26-78.

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 1-36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42 38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Администрация, общест
венные организации заво
да пищевых продуктов 
«Томский» выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины старейшего ра
ботника завода, ветерана 
труда

РУБИС
Антонины Ивановны.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование сотруднику 
института С. Ф. Лукьянен
ко по поводу смерти отца 

ЛУКЬЯНЕНКО 
Фаден Давыдовича.

Коллектив СКВ научного 
приборостроения «Оптика» 
выражает глубокое собо
лезнование ведущему ин
женеру О. В. Дубину в свя
зи со смертью матери

РУБИС
Антонины Ивановны,

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти

ВИШНЕВСКОГО 
Николая Ивановича,

последовавшей 6 июля.
Вынос тела - -  8 июля, в 

14 часов (ул. Елизаровых, 
12, кв. 80).

■7

Типография 
634050, г.

издательства «Красное знамя» 
Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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